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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 19 DE JULIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Acusados de factureros consiguen contratos por 800 mdp 
Segalmex otorgó adjudicaciones directas a compañías cuyos socios han participado 
en empresas fantasma e irregularidades en ISSSTE y Sedatu 

 

 
Perdonan millonada a magistrado billetes 
Libra José Luis Vargas denuncia de enriquecimiento ilícito 

 

 

Ven riesgos para economía por tercera ola 
Expertos. Poco probable nuevo cierre, pese a contagios 
 

 

Inversionistas extranjeros han dejado bonos del gobierno mexicano 
La tenencia se redujo 21.2% en 17 meses 
 

 
Utilizó el gobierno de Peña a Pegasus para espiar a miles 
Medios, entre objetivos; dos periodistas de La Jornada, en la lista 
 

 
A punto de la quiebra, negocios de EU claman por clientes mexicanos 
Frontera. Milenio recorre 2.146 km de California, Arizona y Texas para documentar 
la emergencia económica al otro lado del río; el apoyo de Washington ya no es 
suficiente y urge la reapertura: alcaldes y propietarios 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Confinamiento dispara muertes por sobredosis 
EU informó más de 93 mil defunciones 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Monreal ve “complicado” avalar reformas del Presidente 
Rechaza recurrir a “mano dura” para tener los votos 

 

La Razón 
Priorizan en nuevo semáforo continuar actividad económica sobre 
contagios 
Amplían rango para mantenerse en verde y amarillo 
 

 
Mueren con dolor, faltan analgésicos 
The Economist y Fundación Lien 
 

 
Quintana Roo Paraíso del crimen 
Debido a la inoperancia del Gobierno Estatal 
 

 

Liberan a reclusos 
Marca récord de 25 mil liberados en tres años el sistema penitenciario de la CDMX 
tras revisión de casos o por enfermedad 

 

 

Espió Pegasus 15 mil números de mexicanos 
Periodistas, políticos y personajes varios, en la lista 
 

   
“Llueva, truene o relampaguee, va la 4T”, afirma presidente 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Y siguen las maromas de López-Gatell 

Lunes 19 julio 2021 / Columna Bajo Reserva 

El 11 de junio, en la antesala de la tercera ola de Covid-19 en México, el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 
Ramírez, dio por concluidas las conferencias nocturnas en Palacio Nacional. Sin 
embargo, cuando se señaló que el país ya estaba en una tercera ola de Covid, 
debido al incremento de contagios, el mismo subsecretario dijo que las 
conferencias nocturnas se harían de nuevo, pero solo una vez por semana y ya 
no en Palacio sino en la sede de la Secretaría de Salud. A la fecha, esto no ha 
ocurrido. Ahora surge un nuevo problema, a poco más de un mes de distancia, 
la dependencia federal debía actualizar el color de semáforo de cada entidad 
federativa, pero no lo hizo, y tres días después anunció que los parámetros para 
establecer el semáforo cambiarían, pero no los detalló, así que, por el momento, 
ni conferencias ni información, puras maromas. 
 
La vulnerable seguridad de AMLO 
 
Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador presume que ya no lo 
cuidan 8 mil elementos del Estado Mayor Presidencial (EMP) como, afirma, 
ocurría en sexenios pasados, quienes tienen que sufrir los golpes, tocamientos 
y demás actos en sus giras de trabajo son los miembros de su Ayudantía, en 
donde la mayoría son mujeres menores de 30 años. Nos detallan que este 
viernes, previo a la inauguración de un cuartel de la Guardia Nacional en 
Chilpancingo, Guerrero, una integrante de la Ayudantía recibió golpes y 
empujones de manifestantes y simpatizantes que buscaban acercarse a la 
camioneta del presidente López Obrador, lo que resultó en que recibiera varias 
lesiones en el pie derecho que le impidieron seguir caminando. La mujer tuvo 
que ser atendida por elementos de una ambulancia de la Guardia Nacional.  Este 
incidente, que se suma a algunas fallas en la seguridad en Palacio Nacional, 
reabre el tema de la necesidad de que el mandatario tenga un cuerpo 
especializado en protección de un jefe de Estado para que no se arriesgue él ni 
los jóvenes que lo cuidan. 
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Se complica el periodo extraordinario 
 
Muy complicado se ve el panorama para que los grupos parlamentarios en la 
Comisión Permanente se pongan de acuerdo para el periodo extraordinario en 
la Cámara de Diputados para el desafuero de los diputados federales Saúl 
Huerta y Mauricio Toledo, y el juicio de procedencia contra el fiscal de Morelos, 
Uriel Carmona. En el único tema que hay consenso, nos dicen, es en el del 
desafuero del legislador poblano de Morena, Saúl Huerta, acusado de abuso 
sexual contra un menor de edad, quien se ha beneficiado de las pugnas entre 
las bancadas.  Nos dicen que desde un principio se cometió el error de no 
separar en comisiones cada uno de los casos para votarlos en lo individual. 
Ahora, los legisladores tienen el tiempo en contra y lo más seguro es que en la 
sesión plenaria del próximo miércoles, la Comisión Permanente nuevamente no 
podrá convocar al periodo extraordinario en San Lázaro. 
 
PAN va por los arrepentidos 
 
Hoy se anunciará de manera oficial la ampliación de la estrategia del PAN para 
afiliar a más ciudadanos a su partido. Nos dicen que en una conferencia virtual 
hoy el jefe nacional de Acción Nacional, Marko Cortés, dará a conocer la manera 
en la que buscarán que quienes en 2018 apoyaron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador y están arrepentidos vean al PAN como una opción. Don Marko 
ha sostenido en diversas ocasiones que fueron los “Amlopentidos” (término que 
utiliza para describir a la gente que se arrepintió por votar por AMLO), los que 
les dieron los votos para mantenerse a flote en las elecciones del 6 de junio. 
Ahora, comentan, lo que busca es que no solo se quede en el voto de castigo 
para Morena, sino convencer a esos ciudadanos para que se integren a las filas 
del albiazul. Ya se verá si funciona esta idea, y cuántas afiliaciones logran los 
panistas. 
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Del espionaje a periodistas 

Lunes 19 julio 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión 

La idea de que periodistas incómodos para el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador fueran espiados –a fin de encontrar en sus comunicaciones elementos 
que permitieran iniciar en su contra una campaña negra– circuló primero en un 
chat en el que toman parte altos funcionarios federales y de seguridad. 
Dicha información fue confirmada al columnista por fuentes que participan en 
dicho chat y que pidieron quedar en el anonimato. El autor de la propuesta fue 
el subsecretario de Seguridad Pública federal Ricardo Mejía Berdeja, quien en 
meses pasados desató públicamente la defensa de un Padrón Nacional de 
Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), en el que se propuso incluir los datos 
biométricos de cada mexicano que adquiriera una línea celular –como supuesto 
recurso para detener delitos como el secuestro, el “halconeo” y la extorsión. 
La propuesta desató una oleada de críticas, relacionadas con el riesgo de que la 
privacidad de los usuarios fuera vulnerada y quedara en manos de las 
autoridades de seguridad e impartición de justicia autorizadas a acceder al 
padrón. Como se recordará, en esas críticas participaron periodistas, 
organizaciones defensoras de derechos humanos, académicos e incluso las 
propias empresas de telefonía. 
En medio de la tormenta, la Suprema Corte de Justicia otorgó una suspensión a 
la entrada del vigor del Panaut, con el argumento de que era incapaz de 
almacenar con seguridad los datos biométricos de los usuarios. 
En junio pasado, en las páginas de EL UNIVERSAL, el columnista Javier Tejado 
reveló que el subsecretario Mejía Berdeja solicitó que se espiara a los periodistas 
que habían lanzado críticas contra el Panaut. 
La idea del funcionario era encontrar, precisamente en los teléfonos de los 
involucrados, datos que probaran que estos se hallaban a sueldo o habían 
recibido pagos de las empresas de telefonía móvil. 
Tras la revelación de Tejado, el columnista Raymundo Riva Palacio informó en 
El Financiero que el espionaje se había extendido a varios periodistas de EL 
UNIVERSAL que habían publicado textos que contrariaron o causaron molestia 
a los jerarcas de la llamada Cuarta Transformación. En primerísimo lugar de esa 
lista se hallaba Carlos Loret de Mola. Aparecíamos también Salvador García 
Soto, Mario Maldonado y yo.  
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Hace unos días, a través de la marcación de un código en mi celular, se me hizo 
saber que mi teléfono había sido clonado y que en ese preciso instante alguien 
más se hallaba en condiciones de escuchar mis conversaciones, de leer mis 
correos y mis mensajes de texto, de tener acceso incluso a mi álbum de 
fotografías. 
Tras las publicaciones de Tejado y Riva Palacio el presidente inauguró en la 
conferencia conocida como “la mañanera” una sección llamada “quién es quién 
en las mentiras”. El asunto del espionaje a periodistas ocupó un lugar relevante: 
López Obrador aseguró que era falso, que se acusaba sin pruebas, y que no 
había necesidad de espiar a los periodistas porque estos eran “predecibles” y ya 
se sabía lo que iban a escribir “para cuestionar al gobierno”. 
En una entrevista de radio, Tejado, quien hasta el momento, que yo recuerde, 
es autor de una columna que jamás ha sido desmentida, declaró: “Yo me 
sostengo en lo que he publicado… El mismo aparato de espionaje que se usaba 
contra partidos y periodistas al final del régimen de Peña Nieto es el mismo 
aparato que funciona el día de hoy… la realidad siempre sale, siempre nos 
alcanza”. 
En días pasados la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana se declaró 
“incompetente” ante varias solicitudes de información que le exigían dar a 
conocer si en sus archivos figuran expedientes de espionaje contra los 
periodistas mencionados (entre estos está también Joaquín López-Dóriga). 
La dependencia indicó que quien “pudiera contar con la información solicitada” 
sería la Secretaría de Gobernación. 
La secretaria de seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez, consideró que no ha 
existido contra los periodistas espionaje alguno. 
Además de información sobre la vigencia de la plataforma Pegasus, empleada 
en el sexenio pasado para espiar, entre otras personas, a diversos periodistas, 
existen capturas de pantalla que indican que el subsecretario Mejía Berdeja –a 
quien se acusa de haber filtrado información cuyo fin era impedir que Omar 
García Harfuch fuera contemplado como sucesor de Alfonso Durazo al frente de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana–, propuso que columnistas 
fueran espiados, a fin de desatar en su contra una campaña negra. 
 
Como afirma Javier Tejado: la realidad siempre sale, siempre nos alcanza. 
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Las energías sucias son letales 

Lunes 19 julio 2021 / Paola Rojas, Columna de Opinión  

Los canadienses están acostumbrados a enfrentar temperaturas bajo cero, pero 
no termómetros que superan los 40 grados centígrados. La brutal ola de calor 
que afectó al oeste de su país mató a más de 500 personas. Hay incendios 
forestales que arden todavía en varias ciudades y se teme un impacto 
devastador en la vida marina luego de la muerte masiva de mejillones, almejas 
y otros animales. 
En Europa han sido las inundaciones. Este fin de semana se reportaban más de 
150 fallecidos, pero se teme que esa cifra crezca conforme se avance en la 
limpieza de los escombros. Miles de personas se quedaron en la calle. Sus casas 
fueron destruidas o son consideradas riesgosas por las autoridades. 
La advertencia existió: el servicio meteorológico dijo desde el inicio de la semana 
pasada que los alemanes podian padecer de inundaciones extremas. Sin 
embargo, no se procedió a una evacuación. Ni la población, ni las autoridades 
imaginaron que la fuerza del agua sería de la dimensión que fue. Y es que lo que 
está pasando en el planeta supera incluso los pronósticos de aquellos científicos 
que eran considerados alarmistas. 
Estamos hablando de Canadá y Alemania, dos de los países con mejor 
preparación en cuanto a protección civil. Si en lugares con infraestructura de ese 
nivel hay un saldo mortal de esa magnitud, asusta pensar en los efectos que 
esos mismos fenómenos pueden tener en naciones menos desarrolladas. Y es 
que son cada vez más las afectaciones que causa el clima extremo. Con el 
calentamiento global, los expertos temen un aumento en la frecuencia e 
intensidad de los fenómenos meteorológicos catastróficos superior a las 
previsiones que se habían hecho. 
Los efectos a mediano plazo son también brutales. En México, el cambio 
climático ha generado que haya más terrenos secos y estériles, sobre todo en el 
norte. Se han perdido bosques, glaciares y cosechas enteras, han surgido 
enfermedades y se han multiplicado los incendios forestales. El problema es que, 
aun cuando contamos con una Ley General de Cambio Climático, la realidad es 
que esta no se aplica. De hecho, la Unión Europea y Estados Unidos ya están 
considerando cobrar impuestos a México por no cumplir los acuerdos en la 
materia. 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Régulo Salinas, presidente de la Comisión de Energía de la Concamin, advirtió 
que México podría terminar con el peor de los escenarios: un medio ambiente 
más contaminado y exportaciones afectadas por imposiciones fiscales. Él mismo 
explicó que las energías renovables, que solían ser muy caras, se han vuelto 
cada vez más accesibles y hasta competitivas. Sin embargo, la Comisión Federal 
de Electricidad tiene plantas muy viejas y contaminantes que no está dispuesta 
a dejar de operar. 
Pemex también tiene su parte. Solo en enero produjo 83 por ciento más de 
combustóleo. Se trata de 231 mil barriles diarios de un combustible que tiene 
tanto azufre, que al quemarlo afecta las vías respiratorias y contribuye a la 
formación de lluvia ácida que daña a todo el ecosistema. Es un residuo de la 
refinación que se usa para producir energía eléctrica. El problema es que genera 
tanta contaminación, que nadie quiere adquirirlo. Este diario destacó el viernes 
pasado en su primera plana que las refinerías mexicanas tuvieron un récord de 
paros no programados porque no pueden deshacerse del combustóleo y no 
tienen dónde almacenarlo. Ante eso, no pudieron operar ni a la mitad de su 
capacidad instalada. 
La visión de este gobierno en cuanto a generación de energía tiene que cambiar. 
Seguir apostando por opciones contaminantes nos aísla del mundo y nos cuesta 
cada vez más. No es solo un tema de eficiencia, es de sobrevivencia. 
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Padura bien, pésimo González Casanova 

Lunes 19 julio 2021 / Carlos Marín, Columna de Opinión El Asalto a la Razón 

Pudiendo guardar comprensible silencio, Pablo González Casanova, autor del 
imprescindible La democracia en México (Era, 1965) y ex rector de la UNAM, no 
se contuvo para escribir un párrafo indigno de su inteligencia y ofensivo para el 
pueblo de la isla titulado La fuerza de Cuba. 
“Con su moral colectiva y su conciencia antimperialista, Cuba es nuevamente 
atacada por el imperio con el estilo del Partido Demócrata, que inventa 
dictadores a los que dizque pretende derrocar en defensa del pueblo y… hace 
apenas unos días el gobierno de Estados Unidos movilizó a sus agentes locales 
pidiéndoles desesperado que ayude a liberarse al pueblo de Cuba. Sus bien 
entrenados agentes ejecutaron las habituales órdenes: la farsa sigue, 
¡VENCEREMOS!”, publicó el sábado en La Jornada. 
Entre las mujeres y hombres que se manifestaron hace un par de domingos 
contra la dictadura castrista, debiera saber el doctor, figura gran parte de la 
comunidad artística e intelectual cubana que, sospecha, integran agentes bien 
entrenados. 
Qué bueno que no viva en ese país y que ni se le ocurre escribir sobre La 
democracia en Cuba. 
Como los pirrurris de Coyoacán que se muestran más “zapatistas” que los 
chiapanecos, González Casanova exhibe lo mismo que el gobierno de la 4T: 
solidaridad incondicional con la tiranía que sigue culpando al embargo 
económico gringo de su fracaso rotundo y que impuso el bloqueo de cualquier 
iniciativa “capitalista” a sus sometidos, así fuera remendar zapatos o vender 
jugos de la papaya que crece en sus patios para capotear la catástrofe. 
El mismo sábado, aquí en MILENIO, Xavier Velasco publicó sobre las dictaduras 
que, todas, “tienen su hombre nuevo”, y testifica sobre el “cubano ejemplar” Juan 
Padrón que conoció en Madrid, famoso por Vampiros en La Habana. “Nunca 
había ganado dinero suficiente para poseer nada de importancia o vivir a sus 
anchas (por su película estrella, realizada con no más que sus manos, recibió un 
pago único de 200 dólares), pero en la práctica era un privilegiado” que falleció 
el año pasado. 
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Escribió Xavier: “Hace unos días vimos a miles de hombres y mujeres furibundos 
marchar sin miedo por las calles de una y otra ciudad cubana. Se han podrido 
de vivir como niños, escuchando mentiras y amenazas de quienes se presumen 
sus mayores y no tienen empacho en maltratarles de las peores maneras. Serán 
ellos, más tarde o más temprano, quienes den cuenta de esa momia insepulta 
que algunos aún osan apodar “hombre nuevo”. 
Don Pablo dirá que el prolijo y chingón Premio Alfaguara es un exitoso escritor 
mexicano que no entiende el proceso (de descomposición) cubano. 
Ajá. Pero, ¿y Leonardo Padura? 
Siendo el más renombrado escritor cubano que sigue viviendo en su amado y 
deshilachado país, cinco días después de las protestas, difundió que, aun si 
participaron opositores y oportunistas “con intenciones de desestabilizar” y 
ocurrieron “lamentables actos de vandalismo”, “ni otra evidencia le quitan un 
ápice de razón al alarido que hemos escuchado...”. 
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La culpa será del INE, pero él “escuchará” al 
pueblo 

Lunes 19 julio 2021 / Diego Fernández de Ceballos, Columna de Opinión Sin Rodeos 

Cuanto más analicemos lo que sucederá de ahora al 1º de agosto, mayor será 
la indignación que nos produzca por la perversidad que entraña. Sí, me refiero a 
la eufemísticamente llamada “consulta ciudadana”, que en realidad es una 
patraña más del tartufo en fuga para no responsabilizarse de la destrucción 
nacional que encabeza y patrocina. 
Estamos ante lo que pronto será la primera parte de un carísimo y miserable 
trastupije anunciado: 
1. Seremos el único país del mundo que, desde sus órganos constitucionales, 
rompa abiertamente con su Estado democrático de derecho y pregunte a los 
gobernados si se deben investigar y perseguir (o no) conductas antisociales “del 
pasado”. 
2. Seremos el único país del mundo que, para tan singular degradación, haya 
contado con el aval de la mayoría de la Corte, “supremo guardián de la 
Constitución”. 
3. Seremos el único país del mundo que, a través de sus instituciones jurídicas 
fundamentales, haya decidido: 
A) Que alguien (sin precisar quién) lleve a cabo “las acciones 
pertinentes…”. ¡Zas! 
B) “… con apego al marco constitucional y legal…”. ¡Qué bueno! 
C) Para emprender “un proceso…”. ¿Uno? 
D) “… para esclarecer decisiones políticas tomadas en años pasados”. ¡Millones 
de decisiones! 
E) Por los “actores políticos”. ¿Cuántos, también millones? 
F) “Encaminado (el proceso) a garantizar la justicia y los derechos de las posibles 
víctimas”. ¿A millones de víctimas? 
¡Así es de clara, legal y democrática nuestra modernidad de cuarta! 
De verdad, no sé si haya mortal que tenga noticias de un engendro tan perverso 
y podrido; de algo más corruptor para gobernantes y gobernados; de un proceder 
que nos ubique en un lugar tan bajo entre los pueblos salvajes. 
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Si a lo anterior agregamos la esquizofrenia galopante de Tartufo, que 
simultáneamente dice estar en contra de perseguir a ex presidentes (porque en 
él no cabe la venganza), pero impulsa la “consulta” específicamente contra ellos, 
resulta urgente un psiquiatra de tiempo completo en Palacio. 
Eso sí, la “austeridad republicana” echará a la basura 500 millones de pesos 
para regodearse en ese batidillo pestilente; y, mientras: niños con cáncer 
muriendo sin medicinas, medio millón de muertos por el manejo criminal de la 
pandemia y miles de enfermos sin atención básica. 
Pero, como todo apunta a que la participación ciudadana no llegará a 40 por 
ciento que exige la Constitución para que el resultado obligue a las autoridades, 
Tartufo proclamará ante el mundo que la culpa fue del INE, pero que él escucha 
al pueblo, y usará las pesquisas ilegales (que tiene en carpetas) para llevar al 
patíbulo a sus opositores. 
Todo gobierno inepto, corrupto y soberbio es violento y lleva a la desesperación 
social y la anarquía. Apostemos a la organización de los pacíficos.  
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Frentes Políticos 

Lunes 19 julio 2021 / Columna de Opinión 

1.  Fraternidad inobjetable. La política exterior de México desde diciembre de 
2018 dio un giro trascendental. El acercamiento con todas las naciones ha sido 
una prioridad, con acciones reales que colocan a las autoridades mexicanas en 
la lista de las más solidarias en la región. Diplomacias a la altura. Y cuando se 
trata de ayudar a países en problemas o en desgracia, México es el primero en 
extender los brazos. Basten como ejemplos las 800 mil jeringas y agujas 
enviadas a Cuba, los 100 bomberos y especialistas en incendios que viajaron a 
Canadá o las vacunas donadas por México y que ya se aplican en Guatemala, 
Belice, Paraguay, El Salvador, Honduras, Jamaica y Bolivia. Ayuda de verdad 
incondicional. No palabras ni promesas vacías. 
 
2. Ruidero. Dicen que cuando el río suena es porque agua lleva, y esta figura 
metafórica define a la perfección lo hecho por el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González, quien en Campeche se ha especializado, de acuerdo con sus 
gobernados, en saqueo y corrupción. Es por ello que los campechanos piden a 
Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de 
Hacienda, y a Layda Sansores, gobernadora electa, que no les tiemble la mano 
a la hora de las auditorías contra esa cuna de riquezas malhabidas. Le llegó la 
hora de entregar cuentas. A ver cómo le va al mandatario que suplió a Alejandro 
Moreno en el proceso de transición. Hay quienes desde ya lo tienen como 
reprobados. 
 
3. Consternado. Marko Cortés, el líder nacional del PAN, activó una campaña 
urgente para sumar afiliados, pues, aunque usted no lo crea, es justamente lo 
que le hace falta. ¿Quién lo iba a decir? Acción Nacional es el segundo partido 
más votado, pero carece de militancia al grado de que, con sus 270 mil 799 
afiliados, se encuentra a un paso de perder el registro. Y es que esto se traduce 
en el 0.28% del padrón electoral y no puede darse el lujo de bajar del 0.26%… 
Ahora, el líder panista convoca a “los mexicanos de bien” y a los “AMLOpentidos” 
a integrarse a su partido, por cierto, con sus postulados a la venta al mejor postor. 
Jamás el PAN cayó tan bajo. ¿Por qué sería, señor Cortés? 
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4. Agitación. La semana pasada fue especialmente intensa tras la revelación de 
los primeros nombres con posibilidades de “presidenciar”. En Morena, el primer 
partido en levantar la mano en torno a la sucesión en 2024, el ala de “los puros” 
acusan a gritos una traición al interior, el pasado 6 de junio. Ante el aumento de 
las pugnas, piden la realización de un Congreso Nacional y renovar los consejos 
estatales, con el fin de recuperar terreno frente a la dirigencia de Mario Delgado. 
Cuenta regresiva para el todavía líder nacional morenista, pues el punto número 
uno en el Congreso Nacional sería su remoción y la de la cúpula. Así de agitadas 
las aguas en Morena. ¿Alguien hablaba de unión? Porque ya se les acabó… 
 
5.    Arquitectos de su propio destino. Alejandro Alito Moreno, el líder nacional 
del tricolor, afirmó que “los priistas somos revolucionarios porque tenemos 
fuerza, convicción, determinación y pasión por lo que hacemos. ¡Nos renovamos 
y trabajamos duro! Por un PRI nacional más fuerte y un México con más 
oportunidades. ¡Somos el PRI del futuro!”. Suena espléndido como eslogan 
político, quizás algo a destiempo, pues debió lanzarlo a su llegada, no ahora, 
cuando un grupo de su instituto político creó una corriente nacional de opinión, 
con Fernando Lerdo de Tejada y Héctor Yunes Landa como cabezas visibles. 
Van contra el monopolio en la toma de decisiones y un ¡cambio de rumbo de la 
dirigencia!… ¡Zoc! 
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Panorama Nacional 
 
 

Llueva, truene o relampaguee, la 4T va: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. 

web). 
Acapulco, Gro. - Al retomar la frase de Benito Juárez: “El triunfo de la reacción es 
moralmente imposible”, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
“llueva, truene o relampaguee” se consumará la Cuarta Transformación en la vida 
púbica de México.  
Al encabezar la supervisión de la construcción del Libramiento Poniente de Acapulco, el 
Titular del Ejecutivo federal criticó que Gabriel Quadri, diputado federal electo por la 
alianza PRI, PAN y PRD, al que llamó “un académico, de esos sabiondos”, escribió que 
México saldría adelante sólo si desaparecieran Chiapas, Oaxaca y Guerrero. 
“¿Cómo con esa mentalidad retrógrada van a querer gobernar a un pueblo liberal, a un 
pueblo con principios, con ideales, con valores culturales, morales, espirituales como el 
pueblo de Guerrero y como el pueblo de México? Por eso estamos seguros que la 
Cuarta Transformación va”, señaló acopañado por el gobernador Héctor Astudillo. 
“Guerrero seguirá siendo bastión del obradorismo”  
Por la tarde, en su tercer día de gira de trabajo por el estado, el Presidente se reunió 
con la gobernadora electa Evelyn Salgado Pineda (Morena), con quien refrendó su 
compromiso de apoyar a la población de la entidad. “Refrendamos el compromiso de 
apoyar al pueblo de este histórico estado de la República. Sin la participación de los 
guerrerenses no podría escribirse la historia de México”, argumentó. 
En octubre, nueva sede para Salud en Acapulco 
Como medida para avanzar en su plan de descentralización de secretarías de Estado, 
el Mandatario federal recorrió el edificio propiedad del gobierno de Guerrero que se 
entregará al gobierno federal para ser ocupado como nueva sede nacional de la 
Secretaría de Salud (Ssa). El Presidente adelantó que volverá visitar el puerto el próximo 
3 de octubre para inaugurar la rehabilitación del Parque Papagayo, y se evaluará el 
avance de la sede de la Ssa. 
El gobierno de Guerrero informó que se prevé que los primeros días de octubre se inicie 
la mudanza a la nueva sede de los altos funcionarios de la Ssa, desde directores 
generales hasta el secretario Jorge Alcocer, y que en el recorrido, López Obrador 
conoció la maqueta de las instalaciones donde podrían laborar entre 900 y mil 500 
personas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llueva-truene-o-relampaguee-la-4t-va-amlo) 
 

En la relación con el Presidente debe primar la política de altura: Murat (La 

Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, define que, pasadas las 
elecciones, debe prevalecer el interés del país, buscar la unidad mediante el diálogo y 
la política. No obstante, cuestiona, hay actores que buscan ir al choque, a quienes no 
les gustan las decisiones del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero él ganó en 
2018, su gobierno es de seis años y hay que respetarlo. Se requiere hacer política de 
altura. En entrevista con La Jornada, insiste que el avance del país depende de la unidad 
nacional. Los enemigos ahí están: la pobreza, la falta de salud y de oportunidades.  
Yo soy consistente. Hago política de altura. Algunos quieren llamar la atención haciendo 
politiquería, pero lo que vale son los resultados hacia abajo, para la gente. 
Murat Hinojosa considera que hay una nueva relación entre la Federación y los 
gobiernos estatales, pero también una ausencia de autocrítica entre los gobernantes y 
los partidos, originada por la soberbia desde el poder. 
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Esa carencia de autocrítica provocó que el sistema de partidos, en la actualidad, se 
encuentre en un mal momento. No somos los peores, pero tampoco los mejores políticos 
que se merece México, reconoce. 
En su ámbito de responsabilidad, el de Oaxaca, el gobernador describe cuatro 
resultados que, a cinco años de su mandato, contrastan con el entorno que dejaron los 
dos gobiernos recientes. 
Hay, expresa, gobernabilidad y paz social, y presenta un ejemplo nítido: En su penúltima 
gira, el Presidente entró y salió a pie al centro histórico de la capital y a Palacio de 
Gobierno de manera pacífica. Es la primera vez que ocurre en la era moderna de 
Oaxaca. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/19/politica/005n1pol) 
 

Mano de obra calificada, la ventaja de Querétaro: Mauricio Kuri (El Economista, 

Luis Miguel González, p. web). 
El estado de Querétaro debe ser el punto de referencia internacional para el 
emprendimiento, y el gobierno parte fundamental para que eso suceda, afirmó el 
gobernador electo Mauricio Kuri González. 
El próximo gobernador de la entidad, ubicada en el centro del país, expuso los retos de 
su administración, con el fin de satisfacer las demandas de la población y los 
empresarios: generar condiciones de seguridad, así como garantizar el abasto de 
energía eléctrica y agua potable. Asimismo, destacó las fortalezas de Querétaro para la 
atracción de inversiones. Entrevistado durante una visita a las instalaciones de El 
Economista, afirmó que Querétaro tiene las condiciones para continuar siendo punta de 
lanza a escala nacional.  Relató que se encuentra en la mejor zona logística del país, 
ya que, en un radio de tres horas de camino, se encuentran mercados potenciales que 
suman 45 millones de personas, cerca de las terminales marítimas de Veracruz, en el 
Golfo de México y Lázaro Cárdenas en el Océano Pacífico. 
Además, está conectado por carretera con la Ciudad de México y con el norte del país, 
a través de la autopista federal 57; ofrece mano de obra calificada, calidad de vida, 
horizonte de crecimiento y es más barato que otros centros urbanos como la Ciudad de 
México. Cuenta con el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, el cual atiende a cerca 
de 1.2 millones de pasajeros al año, pero todavía puede ser potencializado mucho más, 
para estar a la altura de las necesidades que el desarrollo del estado exige. Indicó que 
su gobierno analizará el despliegue de inversiones público-privadas, con el objetivo de 
mejorar sus instalaciones y servicios. 
Kuri González subrayó también la paz laboral de Querétaro, donde, apuntó, desde hace 
al menos 22 años no se ha registrado una huelga. Además, durante los últimos 20, 
Querétaro ha crecido económicamente al doble que el promedio nacional, lo cual se ha 
reflejado en la creación de empleos. Tan solo en 2019 se generaron alrededor de 40,000 
plazas laborales, mientras el país perdió 30,000. 
El mensaje a los inversionistas, expresó, es que Querétaro está ávido de inversión 
privada, pero aclaró que “no se trata de un destino que compita en función de mano de 
obra barata, pues su ventaja competitiva está en la mano de obra calificada y un entorno 
integral para los negocios”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Mano-de-obra-calificada-la-ventaja-de-
Queretaro-Mauricio-Kuri-20210719-0021.html) 
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Aprobará el Congreso nombramiento de Ramírez de O, anticipa Monreal (El 

Economista, Redacción, p. web). 
Rogelio Ramírez de la O se encuentra en aptitud legal de asumir su cargo como 
encargado del despacho de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, aseguró 
Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, y confió 
en que en un periodo extraordinario de sesiones la Cámara de Diputados lo ratifique. 
A través de un video, Monreal dijo que la designación de Ramírez de la O “es un acto 
administrativo”, por lo que “el presidente Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con 
sus facultades, ha nombrado al mencionado profesionista para que se encargue y para 
que sea el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público”. 
La polémica ha surgido porque antes de ocupar el cargo al frente de Hacienda, su titular 
debe ser ratificado por la Cámara baja, incluso, José Ramón Cossío, exministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación  dijo que las decisiones que pudiera tomar 
Ramírez de la O antes de ser ratificado, podrían ser anuladas. 
Por ello, el senador morenista sostuvo que en este momento Ramírez de la O se 
encuentra en aptitud legal de asumir su cargo. Recordó que la Cámara de Diputados 
tiene la facultad exclusiva de ratificarlo y puede hacerlo en un periodo extraordinario o 
en el ordinario (que inicia en septiembre) ojalá y lo logremos en un periodo 
extraordinario”. “La Comisión Permanente ya recibió el nombramiento hace unos días y 
debido a que no se ha llevado a cabo y que se ha diferido la aprobación del dictamen, 
se convoca a los diputados a un periodo extraordinario (...) con toda seguridad en la 
próxima sesión se incluirá como tema prioritario en la convocatoria”, confió Monreal. 
Confianza 
El Senador, también comentó que tiene confianza plena en el nombramiento del 
Presidente de la República, porque en el caso de Rogelio Ramírez de la O, es un gran 
economista, egresado de la UNAM y cuenta con estudios de posgrado en otras escuelas 
de excelencia en esta materia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Aprobara-el-Congreso-nombramiento-
de-Ramirez-de-O-anticipa-Monreal-20210718-0039.html) 
 

"Oposición e INE arman boicot a consulta”, acusa Morena (El Universal, Antonio 

López, p. web). 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, afirmó que 
con argumentos falsos, mentiras y denostaciones, los partidos de derecha intentan a 
toda costa descarrillar la consulta popular, por lo que aseguró que son enemigos de la 
democracia. 
“Son enemigos de la democracia aquellos que le apuestan al fracaso de la consulta 
popular, aquellos que bajo cualquier circunstancia impedirán que la gente decida y 
participe”, declaró a través de un comunicado. 
El coordinador del partido guinda advirtió que este boicot ha estado avalado por el 
principal organismo encargado de las elecciones en México: el Instituto Nacional 
Electoral (INE). 
Por ese motivo exigió a los consejeros de ese instituto que “en lugar de buscar trabas y 
pretextos se enfoquen en difundir este ejercicio y lograr la participación de más de 40% 
del listado nominal para que, en caso de que gane el sí, hacerla vinculante”. 
“Hoy vemos cómo se ponen de acuerdo los partidos de derecha, el INE y los grupos de 
poder para boicotear la consulta popular. “Tienen miedo de que la gente tenga una 
mayor participación en la vida política de México. Temen perder privilegios y optan por 
la falsa información para continuar con su manto de impunidad”, criticó. 
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Mier Velazco también destacó que la consulta popular que se realizará el próximo 1 de 
agosto será el primer ejercicio en la historia del país en el que los mexicanos decidirán 
de manera directa si se enjuicia o no a los expresidentes de México Carlos Salinas de 
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 
“Por primera vez habrá una concurrencia de un derecho político fundamental, como es 
la participación en democracia y el ejercicio de esa garantía de los ciudadanos a 
manifestarse sobre asuntos de trascendencia nacional”, agregó. 
El líder morenista aseveró que en democracia no hay ninguna respuesta por adelantado. 
“Quienes afirman que es un ejercicio infructuoso porque lo que se intenta consultar ya 
está establecido en la ley, olvidan justamente que la corrupción y la impunidad surgen 
precisamente porque la ley es letra muerta, sin eficacia social ni el respaldo popular”, 
expresó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-e-ine-arman-boicot-consulta-acusa-
morena) 
 

Arrancan hoy mesa de diálogo sobre jornada de consulta popular (El 

Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
A partir de hoy, el Instituto Nacional Electoral (INE) llevará a cabo las jornadas de diálogo 
sobre la consulta popular del 1 de agosto como parte de la promoción institucional, 
anunció su presidente Lorenzo Córdova. 
Detalló que se celebrarán 335 foros: tres nacionales, 32 estatales y 300 distritales, para 
discutir y reflexionar la pregunta de la consulta, la cual fue redactada en su versión final 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Informó que los días 19, 26 y 30 de julio se llevarán a cabo tres mesas nacionales con 
especialistas y académicos de reconocido prestigio. 
“Quiero invitarte a participar y dar seguimiento a las jornadas de diálogo sobre la 
consulta popular que a partir de mañana se llevarán a cabo en todo el país”, dijo. 
Destacó que estos foros podrán seguirse en redes sociales y en el sitio web del INE, 
además de que las 32 juntas locales y las 300 distritales replicarán estas jornadas de 
discusión y reflexión a nivel local. 
La intención, agrego, es informar a la ciudadanía “sobre la organización de la consulta 
popular y lo que está siendo puesto consideración de la sociedad”. 
Por otra parte, indicó que el INE sigue avanzando en la organización de este ejercicio, 
y detalló que la semana pasada fueron impresas las 93.5 millones de papeletas que 
habrán de utilizarse el 1 de agosto, mientras que el pasado viernes 16 de julio 
comenzaron a distribuirse. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arrancan-hoy-mesa-de-dialogo-sobre-jornada-
de-consulta-popular) 
 

4T da contratos por 800 a acusados por el SAT de ser factureros (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Entre 2019 y 2020, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) otorgó contratos por 
797 millones de pesos a una red de seis compañías cuyos accionistas han participado 
en empresas fantasma y en desvíos millonarios del ISSSTE y la SEDATU. 
Todos los contratos a esa red fueron firmados durante la gestión del entonces director 
de Administración y Finanzas de Segalmex, René Gavira Segreste, quien fue cesado 
en junio de 2020 entre acusaciones de corrupción. 
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La red está conformada por las compañías Fruverloz, Properloz, Soluservicios Globales 
NXK, Professional Bright XRW, Gentsai Hoon y Denoter, las cuales recibieron contratos 
de Segalmex para la compra de costales de polipropileno, tarimas, insecticidas, 
raticidas, lonas blancas y cubrebocas. La importancia de estos contratos era tan grande 
que, según Segalmex, el no adquirir los costales y las tarimas para el almacenaje de 
granos podía derivar en pérdidas por 18 mil millones de pesos. Las empresas 
incumplieron con la entrega y no fueron sancionadas. 
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) encontró que el dueño de una 
empresa fantasma, incluida en la lista del SAT de sociedades que simulan operaciones, 
es a la vez socio y representante de tres de las empresas contratadas por Segalmex. 
Esas empresas, a su vez, se vinculan entre sí a través de domicilios, correos 
electrónicos, números telefónicos y accionistas que viven en colonias populares. 
Incluso, algunas de estas empresas comparten el mismo domicilio con otras que 
participaron en La Operación Safiro y en la red de lavado de dinero publicada en junio 
de 2021 por Animal Político en la que participaba Isaac Gamboa Lozano, exfuncionario 
de Hacienda asesinado en Morelos. 
Los 797 millones de pesos de Segalmex a esta red de empresas fueron repartidos en 
seis contratos por adjudicación directa. Uno por cada compañía. 
Cuatro de las seis empresas de esta red se constituyeron entre 2015 y 2019. Antes de 
ser contratistas de Segalmex, ninguna había recibido contratos gubernamentales, según 
corroboró MCCI en Compranet, la Plataforma Nacional de Transparencia y otras 
herramientas de búsqueda. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/4t-da-contratos-por-800-acusados-por-el-sat-
de-ser-factureros) 
 

SHCP se enfocará en cuentas del sector energético (El Economista, Redacción, p. 

web). 
Rogelio Ramírez de la O asumió este viernes el cargo de secretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), con ello se convierte en el tercer encargado de las finanzas 
durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Sus antecesores son Carlos 
Urzúa y Arturo Herrera. 
A través de un comunicado, la dependencia aseguró que el relevo se realizó de manera 
ordenada y paulatina, “reafirmando las metas de estabilidad macroeconómica, disciplina 
fiscal y la política de austeridad impulsada en la presente administración”. 
En esta etapa que comienza, la Secretaría de Hacienda estará más involucrada en las 
cuentas del sector energético y en potenciar la banca de desarrollo, se lee en el 
documento. 
El ente gubernamental hizo énfasis en que el nuevo secretario debe ser promotor del 
buen clima económico y de la confianza con los empresarios e inversionistas, 
impulsando la recuperación económica del país que inició en 2021. 
Además de que debe buscar la meta de mejorar el uso de recursos internos y el balance 
fiscal se complementará con un mayor crecimiento económico, indicó la dependencia. 
Confirma racionalidad 
En su estreno en redes sociales, Ramírez de la O reiteró en su cuenta de twitter su 
“compromiso con mantener la transformación que el país inició en el 2018”, respecto al 
cual se ahonda en el comunicado de Hacienda, al hacer énfasis en una “óptima 
racionalidad de los recursos internos antes de recurrir a un mayor endeudamiento”. 
Menciona que la deuda pública pasó de significar 28.8% del PIB en el 2007 a 44.9% en 
el 2018, “comprometiendo el futuro de la Hacienda Pública”. 
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Importancia de la banca de desarrollo 
La SHCP detalló que Ramírez de la O reconoce de la importancia de la banca de 
desarrollo para impulsar el bienestar y, por lo tanto, los proyectos de desarrollo regional 
tienen un papel clave en el crecimiento incluyente de largo plazo. 
Ante ello, Hacienda estará trabajando en un Plan Financiero multianual hasta el 2024 
para tener un marco adecuado de trabajo de mediano plazo con los objetivos señalados. 
A la par, el nuevo secretario trabajará para aprovechar la maduración de los programas 
de inversión, así como los proyectos público-privados en infraestructura en favor del 
crecimiento económico incluyente en todo el país y principalmente en las regiones que 
históricamente han sido desfavorecidas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/SHCP-se-enfocara-en-cuentas-del-
sector-energetico-20210718-0064.html) 
 

Mantiene Sedena a más de 80,000 elementos como policías en el país (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La presencia militar en el país aumentó 5.27 % de 2020 a 2021. De 76,198 elementos 
del Ejército que fueron desplegados el año pasado, este año aumentó a 80,210 en las 
32 entidades del país, de acuerdo con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
La Sedena hizo un reajuste en la fuerza por entidad, siendo Chihuahua, CDMX, 
Coahuila, Edomex, Guanajuato y Jalisco las que tuvieron un incremento cuantitativo de 
elementos. En 2020, la Sedena envió a los estados 76,198 elementos para diversas 
tareas, principalmente operaciones de combate a la inseguridad; resguardo a las 
fronteras norte y sur; resguardo a ductos de Pemex e instalaciones estratégicas, entre 
otras actividades. Para este año, según la respuesta a la solicitud de información 
0000700201721, la Sedena desplegó a 80,210 elementos; un 115.3% más que en el 
2006 (37,253) cuando el gobierno federal de aquel entonces ordenó los primeros 
operativos contra el crimen y el narcotráfico.Para este año, con 5,082 elementos del 
Ejército, Guanajuato es la entidad con el mayor número de militares en tareas de apoyo 
en seguridad pública, lo que también significó un incremento respecto a los 2,055 que 
estuvieron en operativos durante el 2020. 
La CDMX tuvo un incremento de fuerza militar, al pasar de 2,599 elementos en 2020 a 
3,738 militares; lo mismo que Chihuahua que pasó de 2,600 a 3,440; Coahuila de 1,786 
a 2,628; Estado de México de 3,250 a 4,027; Hidalgo de 1,528 a 2,627; Oaxaca de 2,900 
a 3,205; Sinaloa de 2,645 a 3,018; Tamaulipas de 3,259 a 4,370; Veracruz de 1,604 a 
4,336; Yucatán de 1,259 a 1,379; Sonora de 2,697 a 2,793; Durango de 1,702 a 2,356; 
Puebla de 894 a 1,731; Nuevo León de 1,158 a 1,465; San Luis Potosí de 1,107 a 1,504 
y Zacatecas de 1,051 a 1,797 elementos. 
Michoacán y Jalisco, dos de las entidades que sufren en este momento por acciones 
violentas de grupos criminales, también tuvieron este 2021 un incremento de fuerzas 
federales; en Michoacán aumentó de 1,057 elementos en 2020 a 2,987; mientras que 
en Jalisco el alza fue de 355.8%, al pasar de 973 elementos en 2020 a 4,435 este año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mantiene-Sedena-a-mas-de-80000-
elementos-como-policias-en-el-pais-20210719-0015.html) 
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Ven crecimiento económico sin mejora para las familias (El Universal, Redacción, 

p. web). 
En México habrá tasas de crecimiento, pero no mejoría en las condiciones de vida de 
las familias, advirtió el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 
En un análisis, el presidente del organismo, Juan Ignacio Gil Antón, consideró que las 
decisiones del gobierno federal, tras la pandemia del Covid-19, provocarán un 
crecimiento en la desigualdad y la pobreza, además de que limitarán que la expansión 
económica sea sostenible. 
Una de las medidas que criticó fue que no se apoyó a las pequeñas y medianas 
empresas durante la crisis sanitaria con el pretexto de no endeudar al país, lo que 
significó la destrucción de capacidades de producción, la pérdida de patrimonios 
familiares, fuentes de empleo y sustento de muchos hogares. 
“Con esa decisión del gobierno queda claro que cuando venga la recuperación muchas 
de esas empresas ya no estarán ahí y tampoco contarán con el capital para rehacer sus 
negocios. “Así que exempresarios tendrán que buscar empleo en una economía que no 
genera el suficiente, ni en número ni en cantidad. La recuperación beneficiará a quienes 
tuvieron ahorros para mantener negocios”, dijo. 
Gil Antón explicó que con esa reflexión la recuperación se apalancará en las grandes 
empresas, lo que agudizará la desigualdad, crecerá la pobreza, será complicado 
conseguir un empleo y la remuneración será menor. 
Expuso que será crucial recuperar la confianza en el futuro del país, así como el 
cumplimiento del Estado de derecho, el respeto a los acuerdos y contratos para que las 
inversiones regresen, pues sólo así se podrá tener una expectativa alentadora. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ven-crecimiento-economico-sin-mejora-para-
las-familias) 
 

Acercarán el aeropuerto de Santa Lucía a CDMX con 24 obras; costarán 106 
mmdp (El Universal, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) dio a conocer que en los 
próximos dos años se realizarán 24 proyectos de movilidad para garantizar la conexión 
entre la Ciudad de México y el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
en Santa Lucía, que representan una inversión de 106 mil millones de pesos. 
Del total de las obras contempladas para el periodo 2021-2023, 21 de ellas serán 
concesionadas a la iniciativa privada por un periodo de 20 a 25 años, que en su mayoría 
corresponderán a nuevas vialidades de cuota, así como la ampliación del Tren 
Interurbano que irá de Buenavista a la terminal aérea y que tendrá un costo de 16 mil 
millones de pesos, explicó el subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Nuño Lara. 
“Lo que hemos estructurado desde que comenzó la construcción del Aeropuerto Felipe 
Ángeles son diversos estudios de movilidad que nos señalaron algunas rutas que 
podríamos tener ocupando las vialidades que ya tenemos y cómo mejorar las que ya 
están”, comentó en entrevista con EL UNIVERSAL. 
Explicó que en la elaboración y diseño del plan maestro participan dependencias como 
los gobiernos del Estado de México y de la Ciudad de México, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) y la SCT, 
que es la instancia que se encarga de la coordinación. 
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Destaca que el Estado de México encabeza la realización de 16 proyectos, mismos que 
serán financiados por la iniciativa privada que invertirá 67 mil 801 millones de pesos, 
que consisten en la construcción de viaductos y autopistas, como la del Siervo de la 
Nación; tres arterias que conectan Naucalpan con Ecatepec, en la que destaca el 
embovedamiento del río de los Remedios sobre Periférico. 
Además, está la construcción de la autopista Ecatepec-Peñón- Texcoco, y la ampliación 
de las líneas 1 y 3 del Mexibús que llevarán directamente al AIFA. 
Por lo que respecta a los trabajos que realiza la Sedena, Nuño Lara dijo que son el 
acceso principal al Aeropuerto Internacional de Santa Lucía, así como ocho kilómetros 
del Tren Interurbano que llevará a la terminal aérea y que representan una inversión de 
8 mil 642 millones de pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/acercaran-el-aeropuerto-de-santa-lucia-
cdmx-con-24-obras-costaran-106-mmdp) 
 

“Parodia del Estado de derecho”: así describe The Economist la consulta 
para enjuiciar a expresidentes (El Universal, Redacción, p. web). 
La pregunta que será formulada en la consulta del 1 de agosto sobre si enjuiciar en 
México a expresidentes bien “pudo haber sido ideada por Cantinflas, un cómico que 
convirtió el gusto mexicano por el circunloquio en una forma de arte absurda”, asegura 
Michael Reid en su columna Bello que publica hoy la revista británica The Economist. 
En un principio, la pregunta de la consulta era: “¿Está de acuerdo o no con que las 
autoridades competentes, con apego a las leyes y procedimientos aplicables 
investiguen, y en su caso sancionen, la pregunta comisión de delitos por parte de los 
expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox 
Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, durante y después de 
sus respectivas gestiones?”. 
Sin embargo, la Suprema Corte la modificó y quedó así: “¿Estás de acuerdo en que se 
lleven a cabo acciones con apego al marco legal para esclarecer las decisiones políticas 
tomadas en el pasado por los actores políticos y garantizar la justicia y derechos de las 
posibles víctimas?”. 
“Esto es lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador quiere que los mexicanos 
decidan en una consulta nacional el 1 de agosto. Decodificada, lo que significa es si 
debe autorizársele para orquestar una especie de juicio-espectáculo no oficial a sus 
cinco predecesores y subordinados”, afirma Reid en su columna, titulada “El presidente 
de México establece un juicio-espectáculo a sus predecesores”. 
Sin embargo, de acuerdo con el columnista, “recurrir a un voto popular para decidir si 
enjuiciar o no es una parodia del Estado de derecho”.  Lo que vuelve más “surrealista” 
el ejercicio, añade Reid, es que “el presidente dice que no votará, porque no es 
'vengativo' y no quiere quedarse aferrado al pasado. Sin embargo, si 'la gente' decide lo 
contrario, actuará acorde con sus deseos [del pueblo]”. 
La consulta, indica, “confirma que, en el combate a la corrupción, AMLO prefiere el 
teatro, que puede dirigir, sobre la sustancia”. 
¿Para qué la consulta? Reid reflexiona que los resultados de las elecciones intermedias 
del 6 de junio revelaron que, si bien López Obrador sigue siendo popular, “ya no es 
invencible”. Los mexicanos, acota, están sufriendo por la pandemia, “por el mal manejo 
que hizo el gobierno de ella y por la relativa recesión económica, así como por el crimen 
violento que no para”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/parodia-del-estado-de-derecho-asi-describe-
economist-la-consulta-para-enjuiciar-expresidentes) 
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En México, 15 mil números en lista de Pegasus; 25 son periodistas (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Más de 15 mil números de teléfonos de personas en México, incluyendo al menos a 25 
periodistas, están en una lista de posibles blancos de espionaje a través del spyware 
Pegasus, de la firma israelí NSO. 
Los 16 medios asociados al Pegasus Project, como los diarios The Washington Post, 
The Guardian o Le Monde, tuvieron acceso a una lista que les proporcionó Forbidden 
Stories (organización francesa sin fines de lucro), con apoyo del Security Lab de 
Amnistía Internacional, y que incluye más de 50 mil números telefónicos de “personas 
de interés” de los clientes de NSO desde 2016. 
Sin embargo, México, donde diferentes instancias del gobierno adquirieron Pegasus, es 
el país con más teléfonos incluidos en el periodo 2016-2017.   
Ya en junio de 2017 el diario estadounidense The New York Times reveló cómo en la 
administración de Enrique Peña Nieto se utilizó Pegasus para intervenir teléfonos 
celulares de periodistas y defensores de derechos humanos en el país. Los hoy extintos 
Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), y la Procuraduría General de la 
República (a través de la Agencia de Investigación Criminal), así como la Secretaría de 
Defensa (Sedena) fueron las instituciones que operaron Pegasus en ese gobierno.   
Uno de los números incluidos en la lista es el del reportero guerrerense Cecilio Pineda 
Birto, asesinado el 2 de marzo de 2017. Su teléfono no fue encontrado, así que no puede 
saberse si fue infectado con el malware, pero se sabe que fue incluido en la lista 
semanas antes de su muerte. Cuestionada sobre el tema, NSO dijo a los medios del 
Pegasus Project que aun si el teléfono de Pineda fue intervenido, no significa que los 
datos recabados de allí contribuyeron de algún modo a su homicidio. 
“La correlación no es lo mismo que la causalidad, y los hombres que asesinaron al 
periodista pudieron enterarse de su ubicación en el lavado de autos [donde ocurrió el 
crimen], a través de cualquier otro medio no relacionado con NSO, sus tecnologías o 
sus clientes”. Horas antes de ser asesinado, Pineda acusó a la policía estatal y a 
políticos locales de colusión con un capo local conocido como El Tequilero, quien fue 
señalado por el crimen. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/en-mexico-15-mil-numeros-en-lista-de-
pegasus-25-son-periodistas) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Quieren indígenas administrar recurso que Federación les destina (Pulso 

Diario de San Luis, Miguel Barragán, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
San Luis Potosí. - Tancanhuitz. - En el foro para el proceso de Reforma Constitucional 
sobre los derechos de los pueblos y comunidades indígenas, las tres etnias de la 
Huasteca potosina coincidieron en que se reforme la ley para que ellos administren los 
recursos que la Federación destina a sus sitios de origen y que no meta mano en ello ni 
el nivel estatal ni el municipal.  
Esta reunión fue convocada precisamente por una dependencia del Gobierno federal, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y se efectuó durante el día de ayer, 
agregando el colectivo de representantes que además de que desean que sus 
representantes sean elegidos por sus pueblos también sin que intermedie el  
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Ayuntamiento, lo que han observado es que la mayoría tienen muchos problemas 
porque sus tierras han sido objeto de argucias legales que la Reforma Agraria y la 
Procuraduría Agraria han aprovechado para que externos a sus comunidades e 
incluso extranjeros usufructúen sus tierras, sin beneficio para ellos, sino al contrario, 
causándoles muchos problemas.  
Los acuerdos serán llevados a la Federación y al Congreso para determinar los cambios 
que se deben hacer a la Ley Indígena en este país. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/quieren-indigenas-administrar-recurso-que-federacion-
les-destina/1337349) 
 

Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en la lucha contra la 
pandemia de COVID-19 en Chiapas (Gob.mx, IMSS, Comunicado 307/2021, p. web). 
Domingo 18 julio 2021 
El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la pandemia de 
COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario de Salud estatal, José 
Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en 
Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y acciones 
implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de contagios en 
el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 
Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el gobernador 
del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel Cruz 
Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las estrategias 
de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros de este 
organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 viviendas por día; además 
del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se localiza un caso 
sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, ya que identifican 
los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos a nivel 
estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, siendo los 
municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa poblacional; la 
mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad crónica. 
“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar 
a todos. También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 
arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 
vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se 
han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 
Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La interlocución 
con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y tradicionales ha 
sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria. 
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El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas aplicadas 
el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil vacunas diarias 
no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente biológico y la suficiente 
capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde más se necesita, para que 
nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 
(http://www.imss.gob.mx/prensa/archivo/202107/307 
Información también disponible: 
 

- Sinergia en la lucha contra la pandemia de COVID-19 en Chiapas 
(Diario de Chiapas, Redacción, p. web). 

Domingo 18 julio 2021 
Chiapas. - El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la 
pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario de Salud 
estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y 
acciones implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de 
contagios en el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico 
color verde. 
Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el gobernador 
del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel Cruz 
Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las estrategias 
de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros de este 
organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 viviendas por día; además 
del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se localiza un caso 
sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, ya que identifican 
los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el funcionario 
federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número de centros de 
vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o de difícil acceso, para 
cumplir con el derecho a la salud.   
“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar 
a todos. También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 
arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 
vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se 
han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 
Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La interlocución 
con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y tradicionales ha 
sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria.  
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El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas aplicadas 
el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil vacunas diarias 
no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente biológico y la suficiente 
capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde más se necesita, para que 
nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/sinergia-en-la-lucha-contra-la-pandemia-de-
covid-19-en-chiapas/163173 
 

- Gobierno federal y estatal consolidan trabajo conjunto en el combate 
contra el COVID-19 en Chiapas (Aquí Noticias, Redacción, p. web). 

Lunes 18 julio 2021 
Chiapas. - El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la 
pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario de Salud 
estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y 
acciones implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de 
contagios en el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico 
color verde. 
Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el gobernador 
del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel Cruz 
Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las estrategias 
de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros de este 
organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 viviendas por día; además 
del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se localiza un caso 
sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, ya que identifican 
los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos a nivel 
estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, siendo los 
municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa poblacional; la 
mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad crónica. 
Al dar a conocer los avances de la vacunación anti COVID-19 en el estado, el funcionario 
federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número de centros de 
vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o de difícil acceso, para 
cumplir con el derecho a la salud. 
“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente.  
Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. También 
bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo arrastre y personas 
mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de vacunación, ya están 
acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se han vacunado más de 
100 mil personas en Chiapas”. 
 

https://diariodechiapas.com/ultima-hora/sinergia-en-la-lucha-contra-la-pandemia-de-covid-19-en-chiapas/163173
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Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La interlocución 
con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y tradicionales ha 
sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria. 
El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas aplicadas 
el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil vacunas diarias 
no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente biológico y la suficiente 
capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde más se necesita, para que 
nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 
https://aquinoticias.mx/gobierno-federal-y-estatal-consolidan-trabajo-conjunto-en-el-
combate-contra-el-covid-19-en-chiapas/) 
 

Diputados del PRI urgen a legislar para que el derecho agrario proteja la 
tenencia de la tierra (Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Sábado 17 julio 2021 
A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas y 
ganaderas en el país, los diputados del PRI, Mariana Rodríguez Mier y Terán e Ismael 
Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria y diversas 
disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. 
Los diputados argumentaron que la colonia como forma mixta de tenencia, a medio 
camino del ejido y de la propiedad privada individual, no es reconocida como sujeto 
colectivo de derecho agrario, en consecuencia, no está considerada en la estructura 
jurídica que creó la Procuraduría y los tribunales agrarios, lo cual constituye un limitante 
para su acceso a la justicia. Explicaron que esta iniciativa de ley sugiere reconocer 
jurídicamente a las colonias agrícolas y ganaderas como ocurre con los ejidos y las 
comunidades, y establece que los Tribunales Agrarios puedan conocer de las 
controversias por límites de terrenos entre dos o más colonias, conflictos relacionados 
con la tenencia de la tierra, así como las controversias relativas a la sucesión de 
derechos. “Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del 
campo; la supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad de los 
colonos, ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles controversias que 
afecten o pongan en riesgo sus derechos”, precisaron los diputados federales del PRI. 
(https://www.milenio.com/politica/pri-urge-legislar-reconocimiento-legal-tenencia-tierra 
Información también disponible: 
 

- Urge legislar para proteger derecho agrario en colonias agrícolas y 
ganaderas: CNC (La Verdad de Tamaulipas, Víctor Terrazas, p. web). 

Sábado 17 julio 2021 
A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas y 
ganaderas en el país, los diputados Mariana Rodríguez Mier y Terán e Ismael 
Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria y diversas 
disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. Argumentaron que la 
colonia como forma mixta de tenencia, a medio camino del ejido y de la propiedad 
privada individual, no es reconocida como sujeto colectivo de derecho agrario, en 
consecuencia, no está considerada en la estructura jurídica que creó la Procuraduría y 
los tribunales agrarios, lo que constituye un limitante para su acceso a la justicia.  
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La iniciativa de ley, sugiere reconocer jurídicamente a las colonias agrícolas y ganaderas 
como ocurre con los ejidos y las comunidades, y establece que los Tribunales Agrarios 
puedan conocer de las controversias por límites de terrenos entre dos o más colonias, 
conflictos relacionados con la tenencia de la tierra, así como las controversias relativas 
a la sucesión de derechos. 
Asimismo, en un artículo transitorio, señala que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano estará facultada  para regularizar a las colonias que a la fecha hayan 
optado por continuar sujetas a dicho régimen, de conformidad con el reglamento de la 
Ley Agraria en materia de Ordenamientos de la Propiedad Rural. 
“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del campo; la 
supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad de los colonos, 
ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles controversias que afecten o 
pongan en riesgo sus derechos”, sentenciaron los diputados federales del PRI. 
Las colonias fueron creadas entre 1947 y 1952 por decreto presidencial, podían 
integrarse con lotes agrícolas o ganaderos en terrenos de común aprovechamiento en 
extensiones autorizadas, actualmente representan el dos por ciento de la tenencia de la 
tierra en México y los estados con mayor números de colonias son: Sonora con 171, 
Veracruz con 142, Baja California con 105 y Baja California Sur con 77. 
https://laverdad.com.mx/2021/07/urge-legislar-para-proteger-derecho-agrario-en-
colonias-agricolas-y-ganaderascnc/) 
 

Cancelan elección para elegir a nuevo Comisario Ejidal en Muxupip (Sol 

Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 18 julio 2021 
Yucatán. - Debido al alto índice de contagios de Covid-19, autoridades municipales no 
permitieron que se llevara a cabo la asamblea para elegir al nuevo Comisariado Ejidal 
programada para hoy domingo. 
Sol Yucatán ha podido confirmar lo anterior desde este municipio, por lo que los 
campesinos tendrán que esperar hasta que la Secretaría de Salud en el Estado dé luz 
verde para que se realice esta reunión masiva. 
Y es que, luego de las campañas políticas para elegir a presidentes municipales y 
diputados en Yucatán, el número de contagios por esta enfermedad se disparó al igual 
que el de fallecimientos, por lo que, el gobierno dió la orden de que nadie podrá llevar a 
cabo reuniones a las que de tenga previsto la asistencia de muchas personas. 
Por ello, al considerar de que existe el riesgo de nuevos contagios, el Ayuntamiento 
envío un oficio a la Procuraduría Agraria en la que niega el permiso para el desarrollo 
de la citada Asamblea. 
(https://solyucatan.com/cancelan-eleccion-para-elegir-a-nuevo-comisario-ejidal-en-
muxupip/) 
 

CORRUPTO Y TRANSA COMISARIO EJIDAL DE HOCABÁ (Sol Yucatán, 

Redacción, p. web). 
Sábado 17 julio 2021 
Yucatán. - El comisario ejidal Hermilo Pérez fue denunciado públicamente ante Sol 
Yucatán por vender tierras sin el consentimiento de los campesinos, y de fraude al llevar 
a un sujeto que dijo llamarse Daniel Espadas y prometer escriturar a cambio de 4 mil 
pesos por ejidatario. Hay más de cien afectados.  
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https://laverdad.com.mx/2021/07/urge-legislar-para-proteger-derecho-agrario-en-colonias-agricolas-y-ganaderascnc/
https://solyucatan.com/cancelan-eleccion-para-elegir-a-nuevo-comisario-ejidal-en-muxupip/
https://solyucatan.com/cancelan-eleccion-para-elegir-a-nuevo-comisario-ejidal-en-muxupip/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Sin embargo, han pasado dos años y el supuesto funcionario “desapareció” mientras 
que el comisario se “lava las manos” respondiéndoles que: “No es mi problema, yo se 
los traje y ustedes se arreglaron con él”, señalaron los perjudicados. 
Uno de los agraviados del que se omite su identidad para evitar represalias, dijo que 
con su familia han trabajado las tierras desde el 2007, pues el jefe de la familia toda su 
vida ha sido ejidatario. “Desde el 2007 nosotros obtuvimos unos terrenos ejidales porque 
mi papá es ejidatario, nosotros los hemos estado trabajado, pero hace como dos años 
el actual comisario ejidal Hermilo Pérez nos trajo a una persona para que nos diera 
escrituras, un documento en el que se especificara que ya los terrenos son propiedad 
de nosotros”, denunció. Este sujeto, quien presumiblemente se llama Daniel Espadas, 
les pidió para trámites la cantidad de 4 mil pesos, por lo que muchos de la tercera edad 
esperaban con ansia su pensión para pagar el dinero y ha pasado el tiempo y todo 
parece indicar que los han defraudado, admitieron. 
“Nosotros pagamos por esos documentos y hasta la fecha, ya tiene más de dos años, 
nadie nos ha informado absolutamente de nada, de hecho, yo pagué 8 mil pesos por mi 
terreno y el de mi sobrina. Por todos lados están vendiendo las tierras a otras personas 
que no son de Hocabá, pero además presuntamente ellos ya tienen títulos de propiedad 
y nosotros nada Nosotros hemos hecho nuestro mayor esfuerzo para tener nuestra 
casita y nuestros sembrados, pero no recibimos ningún apoyo, más bien los apoyos se 
los dan a otras personas que no son del ejido”, indicó. 
Comisario le echa la culpa a la pandemia 
Cuando los ejidatarios le piden explicaciones al comisario ejidal sobre lo que está 
pasando, en forma prepotente le echa la culpa a la pandemia del atraso de los trámites. 
Dice que no sabe nada porque debido a la pandemia las oficinas están cerradas y no 
nos dan informes del dinero que les entregamos. 
Definitivamente creemos que hemos sido víctimas de fraude, aquí en Hocabá somos 
más de cien afectados porque a dos años de que entregamos los cuatro mil pesos no 
nos han resuelto, incluso, hay gente humilde, muy pobres, grandes de edad que 
estuvieron abonando en cuanto recibían sus pensiones y ahí están los pagarés”, terminó 
diciendo. Por su parte, otro de los agraviados manifestó su impotencia y coraje por lo 
que viven como hijos de ejidatarios, toda vez que el comisario ejidal es muy prepotente 
y siempre anda rodeado de sujetos a los que emborracha para que lo cuiden y cuando 
llegan apoyos les da dinero. 
“Siempre los que entran como comisarios ejidales se adueñan de los terrenos y los 
venden sin informarles a los ejidatarios, se sienten con el derecho de mandar y sacar 
provecho del cargo-Sentimos impotencia, coraje, porque es injusto lo que vivimos, no 
sólo los ejidatarios sino también los que somos hijos de ejidatarios, hombres y mujeres 
que han trabajado toda su vida en las parcelas y ninguna autoridad nos escucha, nadie 
nos apoya para defender sus derechos”, añadió. 
Cabe señalar que en ese mismo sentido coincidieron otros ejidatarios afectados, que 
han sido informados que para que el comisario ejidal pueda vender las tierras, primero 
necesita llevar a cabo una Asamblea y convocar a todos los que conforman el padrón 
de los ejidatarios, sin embargo, esto nunca ha sucedido y por esta razón ya solicitaron 
a la Procuraduría Agraria una copia. 
El mismo Hermilo Pérez se niega a darles una porque teme que se descubran todas las 
corruptelas que ha cometido porque también Sol Yucatán ya fue informado de otras 
irregularidades de este prepotente sujeto, por lo que, esta casa editorial continuará las 
investigaciones para desenmascarar a quien resulte responsable. 
(https://solyucatan.com/corrupto-y-transa-comisario-ejidal-de-hocaba/) 
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Reconoce Semarnat el acuerdo de comuneros (Pulso Diario de San Luis, Martín 

Rodríguez, p. web). 
Sábado 17 julio 2021 
San Luis Potosí. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
informó por medio de un pronunciamiento oficial que se mantiene respetuosa de las 
asambleas comunales de la Sierra de San Miguelito y los acuerdos que sus miembros 
tomen, y confirmó el acuerdo de la asamblea comunal San Juan de Guadalupe y sus 
anexos Tierra Blanca y San Miguelito, del pasado día 11, en la que determinaron 
proteger como área natural protegida federal una superficie de 11 mil 807-29-55 
hectáreas. 
La Semarnat y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) con el 
acompañamiento de la Procuraduría Agraria, en apego a los principios de 
transparencia y honestidad, en el ámbito de sus competencias y con total respeto a la 
voluntad del pueblo, desarrollan las actividades de consulta con los ejidos y 
comunidades involucrados en el proceso de diálogo para la creación del área natural 
protegida Sierra de San Miguelito, señala. 
Desde 2019, la Semarnat ha liderado un proceso para lograr la protección al medio 
ambiente y la justicia social en la región de la Sierra de San Miguelito. 
En enero de este año inició la etapa de consulta pública, a cargo de la Conanp con el 
acompañamiento de un grupo técnico integrado por la Semarnat, la Procuraduría 
Agraria, la Comisión Nacional Forestal, la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental 
del Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Universidad Nacional Autónoma de 
México Campus Morelia. 
A la fecha, continúa el proceso de consulta pública y hasta el momento se han llevado 
a cabo 29 reuniones virtuales (debido a la pandemia por Covid-19) con todos los 
sectores de la sociedad involucrados, además de 35 reuniones presenciales, visitas a 
los ejidos y comunidades, recorridos de campo o asambleas agrarias con los 37 núcleos 
agrarios y sus comunidades involucradas. 
(https://pulsoslp.com.mx/slp/reconoce-semarnat-el-acuerdo-de-comuneros/1336720) 
 

Ejidatarios de Chablekal esperan pago por tierras en Dzibilchaltún (Por Esto 

Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Viernes 16 julio 2021 
Yucatán. - El Comisariado Ejidal de Chablekal vio con buenos ojos la actitud de los 
representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Yucatán, con 
los que se reunieron ayer en la mañana para discutir la expropiación de las 53 hectáreas 
que forman parte de la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 
A dos semanas de haber bloqueado el acceso principal de dicho sitio turístico, en 
exigencia del pago de las tierras que fueron ocupadas por el INAH desde hace 62 años, 
ambas partes avanzaron en la elaboración de un documento que la dependencia federal 
enviará a la Ciudad de México para su evaluación y posterior aprobación. 
“Hoy los vimos un poquito más accesibles, como que ya están comprometidos. Hoy se 
está elaborando el documento. Se firmaron los avances nada más, pero apenas se 
termine el papel se va a enviar a la Ciudad de México para que se califique y nos digan 
cuándo van a pagar”, mencionó María Nilda Euan Chalé, tesorera del Comisariado Ejidal 
de Chablekal. 
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Compartió que, en la reunión participaron el comisario ejidal, Manuel Aban Can, su 
secretario Teodoro Tut Chale y ella.  Por parte de las autoridades estuvieron presentes 
el delegado Eduardo López Calzada y otro funcionario del INAH, mientras que por la 
Procuraduría Agraria (PA) se apersonó la licenciada Rita Chuil. 
“Estamos avanzando en la negociación, pero no podemos decir que ya lo logramos, 
aunque en eso estamos, en cualquier momento lo tenemos que lograr, confiamos en 
eso”, aseguró Euan Chale. 
Explicó que, aunque el terreno que administra el INAH desde hace 62 años y que 
pertenecía al ejido de Chablekal, comprende más de 500 hectáreas, los 360 ejidatarios 
están solicitando 53, que conforman la parte nuclear del sitio arqueológico. 
La tesorera del comisariado ejidal precisó que hasta que no les paguen un anticipo, la 
Asamblea no firmará la minuta del INAH ni levantará el campamento en Dzibilchaltún.. 
“Para podernos levantar de aquí queremos un anticipo, donde nos aseguren que la firma 
de la minuta, del oficio donde se está realizando el contrato de la ocupación previa o 
expropiación”, dijo. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/7/16/ejidatarios-de-chablekal-esperan-pago-
por-tierras-en-dzibilchaltun-263866.html 
Información también disponible: 
 

- Afecta a la zona arqueológica de Dzibilchaltún conflicto ejidal (Zócalo, 

Agencia Reforma, p. web). 
Viernes 16 julio 2021 
Yucatán. - Integrantes del ejido Chablekal, en Yucatán, mantienen cerrada, desde el 3 
de julio, la Zona Arqueológica de Dzibilchaltún, una de las más visitadas del Estado. 
Exigen la expropiación y el pago de los terrenos ejidales donde se localizan los 
monumentos arqueológicos mayas. Esta zona se ubica dentro del Parque Nacional 
Dzibilchaltún, que comprende más de 539 hectáreas de Chablekal. De éstas, el sitio 
patrimonial abarca unas 110, supuestamente cedidas de modo voluntario al INAH en 
1962, de acuerdo con información de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente de Yucatán. Los ejidatarios, quienes reclaman el pago de 53 hectáreas, 
desconocen este acuerdo por considerarlo irregular, según explica en entrevista, desde 
Mérida, Manuel Abán Can, comisario ejidal de la localidad. 
“No es válido, porque lo hace la antigua Reforma Agraria, pero sin ninguna asamblea 
de por medio. Es un compromiso a la palabra, por decirlo así”, acusa. 
Además, según denuncia, el decreto de 1987 que declara estos terrenos como Parque 
Nacional Dzibilchaltún tampoco consideró la voluntad de los ejidatarios. 
Se decidió cerrar la zona arqueológica, dice Abán Can, porque, aún con lo anterior, 
desde 2009 el INAH se comprometió a promover la expropiación, pero han transcurrido 
los años sin que el tema reporte avances. En 2018 se instalaron mesas de diálogo, sin 
resultados, y en julio de ese año los ejidatarios cerraron la sede del Instituto en Yucatán. 
Este 2021, las negociaciones para firmar un convenio de ocupación previa comenzaron 
en mayo, pero tampoco prosperaron, acusa Abán Can. 
Un convenio de ocupación previa se refiere a un acuerdo de expropiación entre el ejido 
y las autoridades federales, que requiere un primer pago o abono mientras se efectúa 
el proceso, explica. Consultado, el INAH envió a REFORMA una tarjeta informativa en 
la que se indica que “la solución a las peticiones de los ejidatarios se dará solo a través 
de la negociación y el diálogo”.  
 
 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/7/16/ejidatarios-de-chablekal-esperan-pago-por-tierras-en-dzibilchaltun-263866.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/7/16/ejidatarios-de-chablekal-esperan-pago-por-tierras-en-dzibilchaltun-263866.html
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Asimismo, informan que han mantenido el trabajo de coordinación interinstitucional con 
las secretarías de Gobernación y Recursos Naturales, además de la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas y la Procuraduría Agraria, “para buscar propuestas 
conjuntas que den atención a las demandas planteadas por los representantes ejidales”. 
https://www.zocalo.com.mx/afecta-a-la-zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-conflicto-
ejidal/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur evaluó ofertas de material rodante del Tren Maya sin el testigo 
social (El Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
Domingo 18 julio 2021 
Con el compromiso de hacer contrataciones públicas con total transparencia, el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) no convocó a la representante de 
Gobernanza Desarrollo y Transparencia Institucional AC, testigo social designado, a 
participar en la evaluación de las propuestas técnicas y económicas presentadas en la 
licitación para la compra de 42 trenes, sistemas electromecánicos, talleres y cocheras 
para el Tren Maya, como debió hacer. 
Dicho testigo social fue designado en noviembre del 2020 por la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) para acompañar la parte normativa y su participación en la etapa 
mencionada de la licitación de mayor monto del proyecto prioritario (36,564.1 millones 
de pesos, adjudicado al consorcio Alstom Transport México) es una de las obligaciones 
establecidas en el reglamento de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios 
del Sector Público.  “Se sugiere convocar al testigo social a reuniones de evaluación de 
las proposiciones en términos del artículo 67, fracción II inciso i) del reglamento…”, 
mencionó en su informe del proceso, con fecha 23 de junio del 2021, la representante 
legal de Gobernanza Desarrollo y Transparencia Institucional AC, Maricarmen 
Hernández Cruz, de quien quedó constancia de participación virtual en la ceremonia de 
fallo. El 28 de mayo, dos días después de conocerse que el consorcio integrado por 
Alstom, Bombardier Transportation, GAMI Ingeniería y Construcciones Urales ganó la 
licitación (competía en la etapa final con el grupo de CAF y Rubau), el director del 
Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, hizo una síntesis del concurso de carácter internacional 
en la conferencia mañanera celebrada en el Palacio Nacional. 
“La evaluación la hicimos con el apoyo de empresas conocedoras del tema”, dijo el 
funcionario. Mencionó, entre otros expertos internacionales, a: PwC (parte económica), 
DB (en sistemas), Renfe e INECO en (materia rodante), MexTypsa (parte técnica) y al 
testigo social (en la parte normativa). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-evaluo-ofertas-de-material-
rodante-del-Tren-Maya-sin-el-testigo-social-20210718-0083.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 

https://www.zocalo.com.mx/afecta-a-la-zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-conflicto-ejidal/
https://www.zocalo.com.mx/afecta-a-la-zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-conflicto-ejidal/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-evaluo-ofertas-de-material-rodante-del-Tren-Maya-sin-el-testigo-social-20210718-0083.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-evaluo-ofertas-de-material-rodante-del-Tren-Maya-sin-el-testigo-social-20210718-0083.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx
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Llueva, truene o relampaguee, la 4T va: AMLO 

 

Lunes 19 julio 2021 / Pedro Villa y Caña 

Guerrero, Acapulco. - Al retomar la frase de Benito Juárez: “El triunfo de la 

reacción es moralmente imposible”, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

aseguró que “llueva, truene o relampaguee” se consumará la Cuarta 

Transformación en la vida púbica de México. Al encabezar la supervisión de la 

construcción del Libramiento Poniente de Acapulco, el Titular del Ejecutivo 

federal criticó que Gabriel Quadri, diputado federal electo por la alianza PRI, PAN 

y PRD, al que llamó “un académico, de esos sabiondos”, escribió que México 

saldría adelante sólo si desaparecieran Chiapas, Oaxaca y Guerrero. 

“¿Cómo con esa mentalidad retrógrada van a querer gobernar a un pueblo 

liberal, a un pueblo con principios, con ideales, con valores culturales, morales, 

espirituales como el pueblo de Guerrero y como el pueblo de México? Por eso 

estamos seguros que la Cuarta Transformación va”, señaló acopañado por el 

gobernador Héctor Astudillo. 
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“Guerrero seguirá siendo bastión del obradorismo” 

 

Por la tarde, en su tercer día de gira de trabajo por el estado, el Presidente se 

reunió con la gobernadora electa Evelyn Salgado Pineda (Morena), con quien 

refrendó su compromiso de apoyar a la población de la entidad. 

“Refrendamos el compromiso de apoyar al pueblo de este histórico estado de la 

República. Sin la participación de los guerrerenses no podría escribirse la historia 

de México”, argumentó. 

 

En octubre, nueva sede para Salud en Acapulco 

 

Como medida para avanzar en su plan de descentralización de secretarías de 

Estado, el Mandatario federal recorrió el edificio propiedad del gobierno de 

Guerrero que se entregará al gobierno federal para ser ocupado como nueva 

sede nacional de la Secretaría de Salud (Ssa). 

El Presidente adelantó que volverá visitar el puerto el próximo 3 de octubre para 

inaugurar la rehabilitación del Parque Papagayo, y se evaluará el avance de la 

sede de la Ssa. 

El gobierno de Guerrero informó que se prevé que los primeros días de octubre 

se inicie la mudanza a la nueva sede de los altos funcionarios de la Ssa, desde 

directores generales hasta el secretario Jorge Alcocer, y que en el recorrido, 

López Obrador conoció la maqueta de las instalaciones donde podrían laborar 

entre 900 y mil 500 personas. 

Por la mañana, el Jefe del Ejecutivo federal encabezó la ceremonia por el 149 

aniversario luctuoso de Benito Juárez, donde Olga Sánchez Cordero, secretaria 

de Gobernación, afirmó que la Cuarta Transformación “ha retomado la vocación 

que el juarismo buscó consolidar: ‘Un Estado al servicio del pueblo’”. 

En compañía del gobernador Astudillo Flores y Adelfo Regino, titular del Instituto 

Nacional de Pueblos Indigenas, el Presidente encabezó una guardia de honor y 

depositó una ofrenda floral. 
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En la relación con el Presidente debe primar la 

política de altura: Murat 

 

Lunes 19 julio 202 / Enrique Méndez 

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, define que, pasadas las 

elecciones, debe prevalecer el interés del país, buscar la unidad mediante el 

diálogo y la política. No obstante, cuestiona, hay actores que buscan ir al choque, 

a quienes no les gustan las decisiones del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, pero él ganó en 2018, su gobierno es de seis años y hay que respetarlo. 

Se requiere hacer política de altura. 

En entrevista con La Jornada, insiste que el avance del país depende de la 

unidad nacional. Los enemigos ahí están: la pobreza, la falta de salud y de 

oportunidades. Yo soy consistente. Hago política de altura. Algunos quieren 

llamar la atención haciendo politiquería, pero lo que vale son los resultados hacia 

abajo, para la gente. 

Murat Hinojosa considera que hay una nueva relación entre la Federación y los 

gobiernos estatales, pero también una ausencia de autocrítica entre los 

gobernantes y los partidos, originada por la soberbia desde el poder. 

Esa carencia de autocrítica provocó que el sistema de partidos, en la actualidad, 

se encuentre en un mal momento. No somos los peores, pero tampoco los 

mejores políticos que se merece México, reconoce. 
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En su ámbito de responsabilidad, el de Oaxaca, el gobernador describe cuatro 

resultados que, a cinco años de su mandato, contrastan con el entorno que 

dejaron los dos gobiernos recientes. 

Hay, expresa, gobernabilidad y paz social, y presenta un ejemplo nítido: En su 

penúltima gira, el Presidente entró y salió a pie al centro histórico de la capital y 

a Palacio de Gobierno de manera pacífica. Es la primera vez que ocurre en la 

era moderna de Oaxaca. 

Segundo, la gobernabilidad y una inversión histórica este año de 20 mil millones 

de pesos en infraestructura han permitido un crecimiento de 4.5 por ciento en la 

entidad; esto a su vez se ha traducido en un tercer resultado: la reducción de la 

pobreza extrema y de pobreza laboral. 

Y, anota, Oaxaca se ubica entre los nueve estados más seguros del país, donde 

sus habitantes y los turistas pueden caminar por las calles de la capital 

tranquilamente aun de noche. 

–La gobernabilidad también implica diálogo con el Ejecutivo. ¿Cómo es la 

relación con el Presidente? 

–Somos una República democrática y cualquiera que tiene una responsabilidad 

debe estar a la altura de ese compromiso, sin fobias de ningún tipo, sino 

enfocarse en las coincidencias. Se puede estar o no de acuerdo, pero la 

coincidencia es que le debe ir bien a México y mi interés como gobernador es 

que le vaya bien a Oaxaca. 

“Respeto al Presidente por ser el jefe del Poder Ejecutivo federal y, segundo, él 

coincide conmigo en un objetivo: transformar a Oaxaca y es lo que estamos 

haciendo. 

“También tengo una relación personal con él, que agradezco, y de afinidad que 

construimos en lo político y en lo personal. Lo que importa para los oaxaqueños 

son los resultados. 

“Yo hago política, que es coordinarse, no politiquería. Hay muchos actores que 

son porros de la política y eso no lo comparto. Así que hay que dejar muy claro 

qué postura tiene Oaxaca y qué representa el gobernador, que hace política de 

altura, y se traduce en resultados para los oaxaqueños.” 

–A partir del resultado de las elecciones, ¿aún es viable la Conferencia Nacional 

de Gobernadores (Conago)? 

–La Secretaría de Gobernación ya dejó claro que la puerta para los acuerdos es 

la Conago. Es un espacio natural de diálogo entre el gobierno federal y los 

gobernadores, independientemente de su filiación partidista, y es positivo contar 

con este tipo de espacios y que se consoliden. 

“Y si no los tenemos habrá problemas en el mediano y largo plazos. Es positivo 

que se mantenga. “En todos los estados hay muchas carencias y, 

lamentablemente, enormes excesos, es ahí donde debemos trabajar para hacer 

una sociedad más igualitaria, con justicia social. 
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Este es el punto clave de la democracia económica, educativa, de salud, en 

vivienda y en educación. La democracia no finaliza en un proceso electoral para 

elegir gobernantes, va más allá de eso. Estos son los retos de la nueva realidad 

política nacional, de la novedosa relación entre el gobierno federal y los 

estatales. 

 

Guelaguetza virtual 

 

Hoy en Oaxaca, con el primer Lunes del cerro, se inician las festividades de la 

Guelaguetza. El gobernador Murat Hinojosa señala que la prioridad es salvar 

vidas y, por tanto, la presentación de las delegaciones de las ocho regiones será 

virtual. 

“La prioridad es salvar vidas, pero la Guelaguetza no se deja de hacer. Invito a 

que, desde las plataformas en Internet, así como por la Corporación Oaxaqueña 

de Radio y Televisión (Cortv) puedan seguir las actividades y concursos. 

Logramos evitar eventos masivos, pero Oaxaca está abierto para recibir a 

quienes quieran disfrutarlo, de manera segura, porque tenemos todos los 

protocolos. 

Las playas de Oaxaca son las más seguras del país. Puerto Escondido y 

Huatulco no tienen más de 10 casos activos de Covid-19 en este momento y 

tenemos la certificación internacional Safe Travel. Oaxaca es seguro y vive su 

mejor momento. Está de moda, expresa. 
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Mano de obra calificada, la ventaja de Querétaro: 

Mauricio Kuri 

 

Lunes 19 julio 2021 / Luis Miguel González 

El estado de Querétaro debe ser el punto de referencia internacional para el 

emprendimiento, y el gobierno parte fundamental para que eso suceda, afirmó el 

gobernador electo Mauricio Kuri González. 

El próximo gobernador de la entidad, ubicada en el centro del país, expuso los 

retos de su administración, con el fin de satisfacer las demandas de la población 

y los empresarios: generar condiciones de seguridad, así como garantizar el 

abasto de energía eléctrica y agua potable. Asimismo, destacó las fortalezas de 

Querétaro para la atracción de inversiones. 

Entrevistado durante una visita a las instalaciones de El Economista, afirmó que 

Querétaro tiene las condiciones para continuar siendo punta de lanza a escala 

nacional.  Relató que se encuentra en la mejor zona logística del país, ya que, 

en un radio de tres horas de camino, se encuentran mercados potenciales que 

suman 45 millones de personas, cerca de las terminales marítimas de Veracruz, 

en el Golfo de México y Lázaro Cárdenas en el Océano Pacífico. 

Además, está conectado por carretera con la Ciudad de México y con el norte 

del país, a través de la autopista federal 57; ofrece mano de obra calificada, 

calidad de vida, horizonte de crecimiento y es más barato que otros centros 

urbanos como la Ciudad de México.  
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Cuenta con el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, el cual atiende a cerca 

de 1.2 millones de pasajeros al año, pero todavía puede ser potencializado 

mucho más, para estar a la altura de las necesidades que el desarrollo del estado 

exige. Indicó que su gobierno analizará el despliegue de inversiones público-

privadas, con el objetivo de mejorar sus instalaciones y servicios. 

Kuri González subrayó también la paz laboral de Querétaro, donde, apuntó, 

desde hace al menos 22 años no se ha registrado una huelga. Además, durante 

los últimos 20, Querétaro ha crecido económicamente al doble que el promedio 

nacional, lo cual se ha reflejado en la creación de empleos. Tan solo en 2019 se 

generaron alrededor de 40,000 plazas laborales, mientras el país perdió 30,000. 

El mensaje a los inversionistas, expresó, es que Querétaro está ávido de 

inversión privada, pero aclaró que “no se trata de un destino que compita en 

función de mano de obra barata, pues su ventaja competitiva está en la mano de 

obra calificada y un entorno integral para los negocios”. 

En ese sentido mencionó que su administración le apostará al desarrollo 

tecnológico y la innovación. “Si no le apostamos a ello, estaremos condenando 

a la siguiente generación a la explotación o a la indiferencia”. 

Concretamente, adelantó, se mantendrá la Educación Dual y el proyecto Triple 

Hélice, una iniciativa que impulsó cuando estuvo en Coparmex, con el apoyo del 

entonces presidente  nacional de esa organización, Juan Pablo Castañón, a fin 

de vincular a la academia con la empresa y el gobierno. “Ahora, la idea es 

establecer esa forma de preparación como ley”. 

El también senador de la República con licencia indicó que Querétaro buscará la 

atracción de nuevos clusters industriales, entre ellos, los Data-Center y seguirá 

impulsando el desarrollo de la industria aeroespacial, donde es el cuarto polo de 

desarrollo del mundo, así como de la automotriz, manteniendo relaciones 

importantes con ciudades como Michigan y Texas, en Estados Unidos, entre 

otros sectores que hoy son pilares de la economía estatal. 

Combate a inseguridad, abasto de agua potable y electricidad, así como 

reactivación económica, principales retos 

Una de sus prioridades, subrayó Kuri González, será generar condiciones de 

seguridad en la entidad, no solo física y patrimonial, sino jurídica, social y laboral. 

Dijo que a diferencia de lo que ocurre a escala nacional, en donde sólo dos de 

cada 10 homicidios son esclarecidos, en Querétaro ocho de cada 10 son 

resueltos. “Eso se traduce en que en Querétaro no hay impunidad”. 

Consideró que es necesario mejorar la policía estatal. “Es un área de oportunidad 

fuerte y el objetivo es tener una corporación bien preparada, capacitada, 

equipada y bien pagada para poder contener los embates, sobre todo de la 

delincuencia organizada, que hay que decirlo, nos están tocando la puerta”, 

refirió. 
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Comentó que durante su encuentro con el presidente, Andrés Manuel López 

Obrador, ocurrido el 7 de julio pasado, trataron el asunto y acordaron que habrá 

una amplia coordinación entre ambos niveles de gobierno y con los municipios.  

Por otra parte, expuso que la reactivación de la economía  se hace con base en 

el gasto público y éste se puede exponenciar con las asociaciones público-

privadas. 

Al respecto destacó que recibe un estado sin deuda. “Yo no le tengo miedo a la 

deuda, siempre y cuando sea una deuda bien manejada, que no se emplee en 

gasto corriente; puede ayudar para darle más competitividad al estado, a través 

de una mayor infraestructura, así como para impulsar la economía”. 

Mencionó que está en proceso de aprobación una ley de asociaciones público-

privadas que le va a permitir al estado generar más infraestructura y 

conectividad. 

Adelantó que se hará una carretera para conectar la zona de Palmillas, en la 

salida a la Ciudad de México, con San Juan del Río, Tequisquiapan, la zona del 

aeropuerto hasta la ciudad de Querétaro, lo que permitiría desfogar la autopista 

federal 57 México-Querétaro, porque entonces habría dos anillos carreteros: el 

Apaseo-Palmillas y ese nuevo libramiento Palmillas-Querétaro, vía San Juan del 

Río. 

Para resolver el problema de abasto de agua en la entidad, informó que ya se 

iniciaron pláticas con la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y Banobras, con 

el objetivo de realizar un estudio sobre la viabilidad de la construcción del 

Acueducto III, que permita resolver el problema del abasto de agua potable a la 

zona metropolitana de Querétaro a largo plazo. 

Eso implicará realizar obras desde la cuenca del río Lerma, así como en zonas 

propicias para la captación de agua pluvial y obras para tener una distribución 

eficiente de ese recurso. 

Dijo que se analizará la viabilidad de recurrir a asociaciones público-privadas con 

el objetivo de garantizar el abasto de agua a la población. 

En cuanto al problema de suministro de energía eléctrica reconoció que 

actualmente Querétaro es deficitario en la materia, por lo que su administración 

analizará la forma en que se pueda generar la energía necesaria en los parques 

industriales. 

Para ello, se buscará una eficiente coordinación con el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE), para 

implementar proyectos autosustentables. 

Por otra parte, opinó que la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) 

debe seguir existiendo, pero no concebida como un contrapeso al poder del 

presidente, sino como un espacio de diálogo entre los gobernadores para el 

intercambio de ideas y buenas prácticas, con el fin de que lo que se está 

haciendo bien en una entidad pueda ser replicado en otra.   
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Se manifestó por establecer alianzas con otras entidades, aunque subrayó que 

éstas deben ser económicas, no políticas. 

Yo no le tengo miedo a la deuda, siempre y cuando sea bien manejada, que no 

se emplee en el gasto corriente, puede ayudar para darle más competitividad al 

estado, a través de una mayor infraestructura, así como para impulsar la 

economía”. 

Desde hace al menos 22 años, no se ha registrado una huelga. Además, durante 

los últimos 20, Querétaro ha crecido económicamente al doble que el promedio 

nacional”. 
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Aprobará el Congreso nombramiento de Ramírez 

de O, anticipa Monreal 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

Rogelio Ramírez de la O se encuentra en aptitud legal de asumir su cargo como 

encargado del despacho de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, aseguró 

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, y 

confió en que en un periodo extraordinario de sesiones la Cámara de Diputados 

lo ratifique. 

A través de un video, Monreal dijo que la designación de Ramírez de la O “es un 

acto administrativo”, por lo que “el presidente Andrés Manuel López Obrador, de 

acuerdo con sus facultades, ha nombrado al mencionado profesionista para que 

se encargue y para que sea el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público”. 

La polémica ha surgido porque antes de ocupar el cargo al frente de Hacienda, 

su titular debe ser ratificado por la Cámara baja, incluso, José Ramón Cossío, 

exministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación  dijo que las decisiones 

que pudiera tomar Ramírez de la O antes de ser ratificado, podrían ser anuladas. 

Por ello, el senador morenista sostuvo que en este momento Ramírez de la O se 

encuentra en aptitud legal de asumir su cargo. Recordó que la Cámara de 

Diputados tiene la facultad exclusiva de ratificarlo y puede hacerlo en un periodo 

extraordinario o en el ordinario (que inicia en septiembre) ojalá y lo logremos en 

un periodo extraordinario”.  
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“La Comisión Permanente ya recibió el nombramiento hace unos días y debido 

a que no se ha llevado a cabo y que se ha diferido la aprobación del dictamen, 

se convoca a los diputados a un periodo extraordinario (...) con toda seguridad 

en la próxima sesión se incluirá como tema prioritario en la convocatoria”, confió 

Monreal. 

 

Confianza 

 

El Senador, también comentó que tiene confianza plena en el nombramiento del 

Presidente de la República, porque en el caso de Rogelio Ramírez de la O, es 

un gran economista, egresado de la UNAM y cuenta con estudios de posgrado 

en otras escuelas de excelencia en esta materia. 

“Es un gran profesionista con amplia experiencia y está comprometido en 

contribuir en establecer un gobierno eficiente, responsable y austero, generando 

certeza y seguridad a los sectores económicos de nuestro país por lo que estoy 

seguro que dará rumbo al país a través del diálogo y del excelente manejo de 

las finanzas públicas del que es un profesional”, comunicó el zacatecano. 

 

Confían en que gane confianza de empresarios 

 

Por su parte, la SHCP dio a conocer que Rogelio Ramírez de la O promoverá el 

buen clima económico y la confianza con los empresarios e inversionistas, 

impulsando la recuperación económica del país que inició en el 2021. 

“Al mismo tiempo, se estará trabajando para aprovechar la maduración de los 

programas de inversión, así como los proyectos público-privados en 

infraestructura en favor del crecimiento económico incluyente en todo el país, 

principalmente en las regiones históricamente desfavorecidas. Por lo tanto, la 

meta de mejor uso de recursos internos y balance fiscal va a complementarse 

con un mayor crecimiento económico”,dijo la dependencia de gobierno en un 

comunicado. 

“La intención ha sido no sólo mantener una transición ordenada, sino también 

asegurar un Paquete Económico 2022 en tiempo y forma”, destacó Hacienda. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

"Oposición e INE arman boicot a consulta”, 

acusa Morena 

 

Lunes 19 julio 2021 / Antonio López 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 

afirmó que, con argumentos falsos, mentiras y denostaciones, los partidos de 

derecha intentan a toda costa descarrillar la consulta popular, por lo que aseguró 

que son enemigos de la democracia. 

“Son enemigos de la democracia aquellos que le apuestan al fracaso de la 

consulta popular, aquellos que bajo cualquier circunstancia impedirán que la 

gente decida y participe”, declaró a través de un comunicado. 

El coordinador del partido guinda advirtió que este boicot ha estado avalado por 

el principal organismo encargado de las elecciones en México: el Instituto 

Nacional Electoral (INE).  
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Por ese motivo exigió a los consejeros de ese instituto que “en lugar de buscar 

trabas y pretextos se enfoquen en difundir este ejercicio y lograr la participación 

de más de 40% del listado nominal para que, en caso de que gane el sí, hacerla 

vinculante”. 

“Hoy vemos cómo se ponen de acuerdo los partidos de derecha, el INE y los 

grupos de poder para boicotear la consulta popular. 

“Tienen miedo de que la gente tenga una mayor participación en la vida política 

de México. Temen perder privilegios y optan por la falsa información para 

continuar con su manto de impunidad”, criticó. 

Mier Velazco también destacó que la consulta popular que se realizará el 

próximo 1 de agosto será el primer ejercicio en la historia del país en el que los 

mexicanos decidirán de manera directa si se enjuicia o no a los expresidentes 

de México Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox Quesada, 

Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. 

“Por primera vez habrá una concurrencia de un derecho político fundamental, 

como es la participación en democracia y el ejercicio de esa garantía de los 

ciudadanos a manifestarse sobre asuntos de trascendencia nacional”, agregó. 

El líder morenista aseveró que en democracia no hay ninguna respuesta por 

adelantado. 

“Quienes afirman que es un ejercicio infructuoso porque lo que se intenta 

consultar ya está establecido en la ley, olvidan justamente que la corrupción y la 

impunidad surgen precisamente porque la ley es letra muerta, sin eficacia social 

ni el respaldo popular”, expresó. 

El legislador federal aclaró que la bancada de Morena enfocará todas sus 

baterías para cubrir y lograr su promoción en todos los distritos del país. 

“Nosotros sí vamos a trabajar para que esta consulta sea un éxito”, afirmó el 

diputado. 
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Arrancan hoy mesa de diálogo sobre jornada de 

consulta popular 

 

Lunes 19 julio 2021 / Víctor Gamboa 

A partir de hoy, el Instituto Nacional Electoral (INE) llevará a cabo las jornadas 

de diálogo sobre la consulta popular del 1 de agosto como parte de la promoción 

institucional, anunció su presidente Lorenzo Córdova. 

Detalló que se celebrarán 335 foros: tres nacionales, 32 estatales y 300 

distritales, para discutir y reflexionar la pregunta de la consulta, la cual fue 

redactada en su versión final por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN). 

Informó que los días 19, 26 y 30 de julio se llevarán a cabo tres mesas nacionales 

con especialistas y académicos de reconocido prestigio. 

“Quiero invitarte a participar y dar seguimiento a las jornadas de diálogo sobre la 

consulta popular que a partir de mañana se llevarán a cabo en todo el país”, dijo. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Destacó que estos foros podrán seguirse en redes sociales y en el sitio web del 

INE, además de que las 32 juntas locales y las 300 distritales replicarán estas 

jornadas de discusión y reflexión a nivel local. 

La intención, agrego, es informar a la ciudadanía “sobre la organización de la 

consulta popular y lo que está siendo puesto consideración de la sociedad”. 

Por otra parte, indicó que el INE sigue avanzando en la organización de este 

ejercicio, y detalló que la semana pasada fueron impresas las 93.5 millones de 

papeletas que habrán de utilizarse el 1 de agosto, mientras que el pasado viernes 

16 de julio comenzaron a distribuirse. 

Resaltó que ya fueron aprobados nuevos plazos para el registro de observadores 

de este ejercicio y que el Consejo General acordó llevar a cabo un conteo rápido 

para tener información oficial sobre las tendencias de participación desde la 

misma noche de la jornada. 
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4T da contratos por 800 mdp a acusados por el 

SAT de ser factureros 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Entre 2019 y 2020, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) otorgó contratos 

por 797 millones de pesos a una red de seis compañías cuyos accionistas han 

participado en empresas fantasma y en desvíos millonarios del ISSSTE y la 

SEDATU.  

Todos los contratos a esa red fueron firmados durante la gestión del entonces 

director de Administración y Finanzas de Segalmex, René Gavira Segreste, 

quien fue cesado en junio de 2020 entre acusaciones de corrupción. 

La red está conformada por las compañías Fruverloz, Properloz, Soluservicios 

Globales NXK, Professional Bright XRW, Gentsai Hoon y Denoter, las cuales 

recibieron contratos de Segalmex para la compra de costales de polipropileno, 

tarimas, insecticidas, raticidas, lonas blancas y cubrebocas.  

La importancia de estos contratos era tan grande que, según Segalmex, el no 

adquirir los costales y las tarimas para el almacenaje de granos podía derivar en 

pérdidas por 18 mil millones de pesos. Las empresas incumplieron con la entrega 

y no fueron sancionadas. 
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Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) encontró que el dueño 

de una empresa fantasma, incluida en la lista del SAT de sociedades que simulan 

operaciones, es a la vez socio y representante de tres de las empresas 

contratadas por Segalmex. 

Esas empresas, a su vez, se vinculan entre sí a través de domicilios, correos 

electrónicos, números telefónicos y accionistas que viven en colonias populares. 

Incluso, algunas de estas empresas comparten el mismo domicilio con otras que 

participaron en La Operación Safiro y en la red de lavado de dinero publicada en 

junio de 2021 por Animal Político en la que participaba Isaac Gamboa Lozano, 

exfuncionario de Hacienda asesinado en Morelos. 

Los 797 millones de pesos de Segalmex a esta red de empresas fueron 

repartidos en seis contratos por adjudicación directa. Uno por cada compañía. 

Cuatro de las seis empresas de esta red se constituyeron entre 2015 y 2019. 

Antes de ser contratistas de Segalmex, ninguna había recibido contratos 

gubernamentales, según corroboró MCCI en Compranet, la Plataforma Nacional 

de Transparencia y otras herramientas de búsqueda. 

MCCI buscó a Segalmex y a Gavira Segreste para pedir sus posturas sobre 

estos contratos, pero decidieron no responder. 

 

Facturero opera en tres empresas de la red 

 

Florencio Reséndiz Hernández está ligado a tres empresas de la red. Es 

representante de la asamblea de socios de Fruverloz y, a su vez, es accionista 

de Properloz y Professional Bright XRW. 

Fruverloz y Professional Bright XRW son las compañías que según una revisión 

de la Auditoría Superior de la Federación no entregaron a tiempo los bienes 

pactados y que a pesar de ello no fueron penalizadas por los funcionarios de 

Segalmex. 

Además, según documentos del Registro Público del Comercio, Reséndiz 

Hernández es accionista de Consultoría Tiverane, la cual ya fue enlistada 

oficialmente por el SAT en febrero de 2019 como una compañía que factura 

operaciones simuladas; es decir, se trata de una empresa “facturera” o 

“fantasma”. 

La dirección que Reséndiz indicó como suya es una casa en una zona popular 

cerca de El Potrero en el Estado de México. En el frente del inmueble hay una 

tienda de abarrotes y la mujer que la atiende dijo que Reséndiz renta un cuarto 

en esa vivienda. 

Su modesta forma de vida contrasta con las asignaciones por 668 millones de 

pesos que recibieron las empresas en las que figura como dueño o 

representante.  
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De esos 668 millones de pesos de contratos en Segalmex, 325 provienen de las 

dos compañías donde Reséndiz es accionista o dueño, y 342 de la compañía 

donde es representante de la asamblea de socios. 

 

Desvían millones en Sedatu y firman en Segalmex 

 

Un año antes de que los accionistas de Fruverloz ganaran un contrato por 342 

millones de pesos con Segalmex para proveer costales de polipropileno, otra de 

sus empresas estaba participando en un desvío millonario. 

En una auditoría de la Cuenta Pública 2018, la ASF reveló que la empresa 

Zagten Tecnología e Infraestructuras (entonces propiedad de los socios de 

Fruverloz), participó en un esquema de subcontratación ilegal en la SEDATU 

durante la gestión de Rosario Robles. 

Zagten recibió 5 millones de pesos de la empresa Integraciones Profesionales 

que, a su vez, había sido contratada por la SEDATU para el mantenimiento de 

la infraestructura informática y de comunicaciones de la Secretaría. 

MCCI corroboró en las actas del Registro Público del Comercio que los socios 

fundadores de Fruverloz fueron Juan Ricardo Rodríguez Camacho y Miguel 

Ángel Rodríguez Lerma y que, como se mencionó anteriormente, Florencio 

Reséndiz era el representante de la asamblea. 

Ambos socios transmitieron sus acciones en la empresa Zagten un año después 

de recibir la transferencia por 5 millones de pesos como subcontratistas en 

SEDATU. 

Los reporteros pudieron conversar con Rodríguez Camacho, quien es dueño de 

una lavandería y vive en una modesta casa en una colonia popular en el 

municipio de Tlalnepantla, y dijo que efectivamente es accionista de la empresa 

Fruverloz y que es proveedor del gobierno. 

Al preguntarle por qué Fruverloz comparte número de teléfono con Soluservicios 

Globales NXK (otra de las empresas de la red), él con naturalidad respondió que 

sí conocía a la empresa. 

“Esa (Soluservicios Globales NXK) sí me suena, sí tengo una pequeña conexión 

ahí con uno de los socios (...) no es mía, pero por algún motivo tiene mi número 

de teléfono”, dijo. 

 

La liga con los desvíos en el ISSSTE 

 

Ana Valeria Quintana constituyó Gentsai Hoon en agosto de 2017, cuando 

apenas tenía 21 años de edad. Menos de dos años después su empresa ganó 

un contrato por 65 millones de pesos con Segalmex; sin embargo, Quintana vivía 

en un cuarto que rentaba dentro de una modesta casa en el número 46 de la 

calle Francisco I. Madero en la alcaldía Cuajimalpa. 
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Con base en documentos del Registro Público del Comercio, MCCI pudo 

comprobar que Ana Valeria Quintana también es representante legal de 

Multicorporación Brexot, una compañía de reciente creación que, en abril de 

2020, vendió al ISSSTE ventiladores defectuosos y a sobreprecio durante la 

gestión de Pedro Zenteno Santaella como director de Administración y Finanzas. 

Actualmente Zenteno es director de Birmex, la institución que desarrolla, 

produce, importa y comercializa vacunas. 

En febrero de este año, el portal Emeequis publicó que el ISSSTE había pagado 

un sobrecosto de 378 millones de pesos a Multicorporación Brexot por la 

adquisición de 300 ventiladores durante la emergencia sanitaria causada por el 

Covid-19. 

Según un informe del Órgano Interno de Control del Instituto, estos ventiladores 

defectuosos deterioraron la condición de dos personas y causaron la muerte de 

una más en el Hospital 20 de Noviembre de la Ciudad de México. 

 

Comparten domicilios con empresas fantasma 

 

Professional Bright XRW, una de las empresas de la red, tiene su domicilio en 

Paseo de la Hacienda Echegaray 3 interior 303. En el mismo edificio, pero en el 

interior 304, tuvo su domicilio la empresa Abastecedora Cofex, con la que el 

Congreso de Morelos desvió millones de pesos según reportó MCCI en la 

Operación Safiro en 2018. 

De acuerdo con la recepcionista del 303, Professional Bright XRW rentaba un 

espacio para tres empleados en esa oficina. Dijo que desde que comenzó la 

pandemia de Covid-19 nadie se ha presentado y agregó que desde enero de 

2021 se venció el contrato de arrendamiento que tenían para el espacio. Hasta 

el día de la visita, la recepcionista no tenía mayor conocimiento de qué pasaría 

con la empresa. 

Otra de las compañías de la red, Fruverloz, tiene como domicilio legal una oficina 

ubicada en Eje 5 Sur 831 departamento 604-A. 

MCCI pudo acceder al interior de la empresa. Se trata de una oficina de unos 

tres cubículos; a un lado del escritorio de la recepción se ubican tres teléfonos 

diferentes. 

En el departamento no se encuentra nadie más que la recepcionista, quien dijo 

llamarse Brenda, pero que de acuerdo con la red social LinkedIn se llama 

Guadalupe Montiel Carbajal y trabaja para una empresa llamada Wiko It. 

Según la recepcionista, Fruverloz es la única empresa que habita ese 

departamento y la falta de empleados se debe a que trabajan vía remota; sin 

embargo, días antes Animal Político dio a conocer que ese mismo departamento 

era el domicilio legal de dos empresas de la red de lavado de dinero vinculada a 

Isaac Gamboa, ex funcionario de Hacienda que fue asesinado en Morelos en 

2020. 
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Un día después de visitar la empresa, MCCI conversó con Rodríguez Camacho, 

socio de Fruverloz, y al preguntarle por la dirección de la empresa, él dijo que 

ésta ya no se encuentra en Eje 5 sino en Nicolás Romero, aunque no quiso 

brindar la nueva dirección. 

Denoter, otra de las empresas de la red, dio dos direcciones diferentes en el 

registro de proveedores y contratistas. MCCI visitó ambas y en ninguna de las 

dos existía la empresa. En el segundo domicilio una empleada de otra de las 

oficinas que ocupa la casa dijo que hace varios meses que Denoter no habita 

ese inmueble y agregó que desde hace aproximadamente dos meses personas 

del gobierno han ido a buscarla. MCCI pudo localizar a Denoter en otra dirección 

que no estaba registrada en los padrones de proveedores y contratistas. 

Por su parte, Gentsai Hoon tiene su domicilio en un departamento del edificio 

ubicado en Amanalco 114 en Tlalnepantla, Estado de México; en el mismo 

edificio, aunque en otro interior, tiene también su domicilio Soluservicios 

Globales NXK, que recibió 49 millones de pesos de Segalmex. 

Al llegar al edificio no se ve movimiento, empleados o siquiera ruido. Cuando 

MCCI tocó la puerta un joven de unos 20 años atendió y dijo que Gentsai sí tenía 

ahí sus oficinas, pero que debido a la pandemia el trabajo se realiza vía remota; 

sobre Soluservicios Globales NXK dijo que estos ya no habitan en el edificio. 

 

Las irregularidades reportadas por la ASF 

 

Las irregularidades que rodean a estos contratos ya habían sido detectadas por 

la Auditoría Superior de la Federación en una auditoría de cumplimiento de la 

Cuenta Pública 2019. En ella se revisaron los contratos A/001/2019 y 

A/011/2019, correspondientes a las empresas Fruverloz y Professional Bright 

XRW. 

En el caso del contrato con Fruverloz, la ASF señaló que Segalmex realizó un 

convenio modificatorio para un incremento del 20% del monto contratado 

originalmente, lo que llevó a que el organismo pagara 27 millones de pesos más 

a la compañía. 

Segalmex pagó por anticipado la totalidad de los 65 millones de costales de 

polipropileno pactados, aun cuando Fruverloz sólo entregó a tiempo 30.5 

millones. El contrato estipulaba que el pago se realizaría en parcialidades por 

cada entrega realizada. 

Segalmex debió haber penalizado a la empresa por el retraso, pero no lo hizo. 

Lo mismo ocurrió con el otro contrato. La ASF señaló que el organismo pagó por 

anticipado la totalidad de las 300 mil tarimas pactadas aun cuando Professional 

Bright XRW sólo entregó a tiempo 212 mil y el contrato estipulaba que el pago 

se realizaría en parcialidades por cada entrega realizada. 

Segalmex tampoco multó a Professional Bright XRW por el retraso. 
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Por realizar los pagos a estas dos empresas sin acreditar la recepción de los 

bienes, la ASF presume un daño a la Hacienda Pública por 249 millones de 

pesos. Según los documentos emitidos por Segalmex para la justificación de la 

adjudicación directa de ambos contratos, el no realizar la adquisición tanto de las 

tarimas como de los costales “comprometería el acopio, envase y distribución de 

los granos de temporada, poniendo en riesgo la cosecha para el ciclo agrícola 

del frijol y el maíz y causaría pérdidas por 18 mil millones de pesos”.  

De acuerdo con la cláusula segunda de los contratos, el funcionario encargado 

de administrar y vigilar el cumplimiento de los pedidos era Miguel Carrillo 

Villareal, actual director del programa Precios de Garantía. 

 

Vínculos con despacho contable 

 

MCCI buscó a Gentsai Hoon y Professional Bright XRW en sus respectivos 

números telefónicos. En ambos casos, a pesar de ser números distintos, la 

misma mujer contestaba: “Grupo PPA, buenas tardes”. 

Grupo PPA es, de acuerdo con su sitio web, una firma de consultoría estratégica 

que ofrece servicios contables y de administración de nómina. De acuerdo con 

el sitio especializado para rastreo de dominios de internet who is, el sitio web de 

Grupo PPA fue dado de alta por Rigoberto Hernández, misma persona que dio 

de alta el dominio de Fruverloz y Properloz, dos empresas más de la red. 

De acuerdo con la red social LinkedIn, Iván Plascencia es socio y fundador de 

Grupo PPA. En el sitio web de este grupo se indica que tiene relación con 

Plascencia Plascencia y Asociados, empresa que en 2020 obtuvo más de medio 

millón de pesos en un contrato para capacitación con Liconsa, compañía 

dependiente de Segalmex. 

MCCI contactó vía WhatsApp y correo electrónico a Seguridad Alimentaria 

Mexicana a través de los encargados de Comunicación Social de Liconsa y 

Diconsa. Olga García de la Cruz, vocera de Liconsa, dijo: "no hay postura, toda 

vez que no existen denuncias al respecto. De haberlas, consideraremos las 

respuestas más pertinentes”. 

Además, se buscó al exdirector de Administración y Finanzas, René Gavira 

Segreste, a través de su hijo, René Gavira Martínez, quien solicitó se contactara 

directamente con su representante Antonio Sánchez; sin embargo, Sánchez 

solicitó, vía WhatsApp, que cualquier duda relacionada con el tema se tratara 

directamente con Segalmex. 
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SHCP se enfocará en cuentas del sector 

energético 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

Rogelio Ramírez de la O asumió este viernes el cargo de secretario de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP), con ello se convierte en el tercer encargado de las 

finanzas durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Sus antecesores 

son Carlos Urzúa y Arturo Herrera. A través de un comunicado, la dependencia 

aseguró que el relevo se realizó de manera ordenada y paulatina, “reafirmando 

las metas de estabilidad macroeconómica, disciplina fiscal y la política de 

austeridad impulsada en la presente administración”. En esta etapa que 

comienza, la Secretaría de Hacienda estará más involucrada en las cuentas del 

sector energético y en potenciar la banca de desarrollo, se lee en el documento. 

El ente gubernamental hizo énfasis en que el nuevo secretario debe ser promotor 

del buen clima económico y de la confianza con los empresarios e inversionistas, 

impulsando la recuperación económica del país que inició en 2021. 

Además de que debe buscar la meta de mejorar el uso de recursos internos y el 

balance fiscal se complementará con un mayor crecimiento económico, indicó la 

dependencia. 
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Confirma racionalidad 

 

En su estreno en redes sociales, Ramírez de la O reiteró en su cuenta de twitter 

su “compromiso con mantener la transformación que el país inició en el 2018”, 

respecto al cual se ahonda en el comunicado de Hacienda, al hacer énfasis en 

una “óptima racionalidad de los recursos internos antes de recurrir a un mayor 

endeudamiento”. 

Menciona que la deuda pública pasó de significar 28.8% del PIB en el 2007 a 

44.9% en el 2018, “comprometiendo el futuro de la Hacienda Pública”. 

 

Importancia de la banca de desarrollo 

 

La SHCP detalló que Ramírez de la O reconoce de la importancia de la banca 

de desarrollo para impulsar el bienestar y, por lo tanto, los proyectos de 

desarrollo regional tienen un papel clave en el crecimiento incluyente de largo 

plazo. 

Ante ello, Hacienda estará trabajando en un Plan Financiero multianual hasta el 

2024 para tener un marco adecuado de trabajo de mediano plazo con los 

objetivos señalados. 

A la par, el nuevo secretario trabajará para aprovechar la maduración de los 

programas de inversión, así como los proyectos público-privados en 

infraestructura en favor del crecimiento económico incluyente en todo el país y 

principalmente en las regiones que históricamente han sido desfavorecidas. 

El nuevo secretario se ha desempeñado como consejero independiente de 

Consorcio Peña Verde. Además de ser consejero de Reaseguradora Patria, 

empresa del mismo grupo Peña Verde. 

Fue consejero independiente de Grupo Modelo y de bancos internacionales. 
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Mantiene Sedena a más de 80,000 elementos 

como policías en el país 

 

Lunes 19 julio 2021 / Jorge Monroy 

La presencia militar en el país aumentó 5.27 % de 2020 a 2021. De 76,198 

elementos del Ejército que fueron desplegados el año pasado, este año aumentó 

a 80,210 en las 32 entidades del país, de acuerdo con la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena). La Sedena hizo un reajuste en la fuerza por entidad, siendo 

Chihuahua, CDMX, Coahuila, Edomex, Guanajuato y Jalisco las que tuvieron un 

incremento cuantitativo de elementos. 

En 2020, la Sedena envió a los estados 76,198 elementos para diversas tareas, 

principalmente operaciones de combate a la inseguridad; resguardo a las 

fronteras norte y sur; resguardo a ductos de Pemex e instalaciones estratégicas, 

entre otras actividades. 

Para este año, según la respuesta a la solicitud de información 0000700201721, 

la Sedena desplegó a 80,210 elementos; un 115.3% más que en el 2006 (37,253) 

cuando el gobierno federal de aquel entonces ordenó los primeros operativos 

contra el crimen y el narcotráfico. 

Para este año, con 5,082 elementos del Ejército, Guanajuato es la entidad con 

el mayor número de militares en tareas de apoyo en seguridad pública, lo que 

también significó un incremento respecto a los 2,055 que estuvieron en 

operativos durante el 2020. 
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La CDMX tuvo un incremento de fuerza militar, al pasar de 2,599 elementos en 

2020 a 3,738 militares; lo mismo que Chihuahua que pasó de 2,600 a 3,440; 

Coahuila de 1,786 a 2,628; Estado de México de 3,250 a 4,027; Hidalgo de 1,528 

a 2,627; Oaxaca de 2,900 a 3,205; Sinaloa de 2,645 a 3,018; Tamaulipas de 

3,259 a 4,370; Veracruz de 1,604 a 4,336; Yucatán de 1,259 a 1,379; Sonora de 

2,697 a 2,793; Durango de 1,702 a 2,356; Puebla de 894 a 1,731; Nuevo León 

de 1,158 a 1,465; San Luis Potosí de 1,107 a 1,504 y Zacatecas de 1,051 a 1,797 

elementos. 

Michoacán y Jalisco, dos de las entidades que sufren en este momento por 

acciones violentas de grupos criminales, también tuvieron este 2021 un 

incremento de fuerzas federales; en Michoacán aumentó de 1,057 elementos en 

2020 a 2,987; mientras que en Jalisco el alza fue de 355.8%, al pasar de 973 

elementos en 2020 a 4,435 este año. 

 

Reducción de militares 

 

En contraste, Nayarit fue la entidad que más elementos fueron retirados, ya que 

el año pasado tuvo presencia de 8,812 y en 2021 sólo cuenta con el auxilio de 

1,229 elementos de la Sedena. También, Tabasco registró la retirada de 3,860 

elementos, por lo que este año tiene apoyo de 1,973 elementos. 

Situación similar sucedió con Morelos, que pasó de 1,184 a 1,028 elementos de 

apoyo; Colima de 1,336 a 1,134; Guerrero de 4,509 a 4,343; Querétaro de 2,779 

a 1,265; Quintana Roo de 1,400 a 1,224 y Tlaxcala de 3,921 a 976. 

En los primeros tres años del actual gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, ha ido en incremento el número de efectivos militares en 

misiones territoriales para combatir la inseguridad. 

Durante el 2019, primer año de la actual administración, se desplegaron 52,072 

efectivos; en 2020 la cifra subió a 76,198 y este año pasó a 80,210 elementos. 
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Ven crecimiento económico sin mejora para las 

familias 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

En México habrá tasas de crecimiento, pero no mejoría en las condiciones de 

vida de las familias, advirtió el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP). 

En un análisis, el presidente del organismo, Juan Ignacio Gil Antón, consideró 

que las decisiones del gobierno federal, tras la pandemia del Covid-19, 

provocarán un crecimiento en la desigualdad y la pobreza, además de que 

limitarán que la expansión económica sea sostenible. 

Una de las medidas que criticó fue que no se apoyó a las pequeñas y medianas 

empresas durante la crisis sanitaria con el pretexto de no endeudar al país, lo 

que significó la destrucción de capacidades de producción, la pérdida de 

patrimonios familiares, fuentes de empleo y sustento de muchos hogares. 
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“Con esa decisión del gobierno queda claro que cuando venga la recuperación 

muchas de esas empresas ya no estarán ahí y tampoco contarán con el capital 

para rehacer sus negocios. 

“Así que exempresarios tendrán que buscar empleo en una economía que no 

genera el suficiente, ni en número ni en cantidad. La recuperación beneficiará a 

quienes tuvieron ahorros para mantener negocios”, dijo. 

Gil Antón explicó que con esa reflexión la recuperación se apalancará en las 

grandes empresas, lo que agudizará la desigualdad, crecerá la pobreza, será 

complicado conseguir un empleo y la remuneración será menor. 

Expuso que será crucial recuperar la confianza en el futuro del país, así como el 

cumplimiento del Estado de derecho, el respeto a los acuerdos y contratos para 

que las inversiones regresen, pues sólo así se podrá tener una expectativa 

alentadora. 

Por ello enfatizó que es fundamental la inversión sobre todo a pequeños 

proyectos de emprendimiento, que generan la mayor cantidad de empleos en la 

economía. De acuerdo con información oficial, 67.9% del personal ocupado está 

en micro, pequeñas y medianas empresas. 

“Proteger a pequeñas empresas, a pequeños patrimonios invertidos, proteger la 

posibilidad de mantener esos empleos, evitar la destrucción de capacidades de 

producción y generación de empleos, debió ser el propósito del gobierno en la 

pandemia. 

“No apoyarlos, ... tendrá un grave impacto en la calidad de vida de las personas 

y aumentará la desigualdad y la pobreza”, dijo. 
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Acercarán el aeropuerto de Santa Lucía a CDMX 

con 24 obras; costarán 106 mmdp 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) dio a conocer que en los 

próximos dos años se realizarán 24 proyectos de movilidad para garantizar la 

conexión entre la Ciudad de México y el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA), en Santa Lucía, que representan una inversión de 106 mil 

millones de pesos. 

Del total de las obras contempladas para el periodo 2021-2023, 21 de ellas serán 

concesionadas a la iniciativa privada por un periodo de 20 a 25 años, que en su 

mayoría corresponderán a nuevas vialidades de cuota, así como la ampliación 

del Tren Interurbano que irá de Buenavista a la terminal aérea y que tendrá un 

costo de 16 mil millones de pesos, explicó el subsecretario de Infraestructura de 

la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Nuño Lara. 

“Lo que hemos estructurado desde que comenzó la construcción del Aeropuerto 

Felipe Ángeles son diversos estudios de movilidad que nos señalaron algunas 

rutas que podríamos tener ocupando las vialidades que ya tenemos y cómo 

mejorar las que ya están”, comentó en entrevista con EL UNIVERSAL. 
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Explicó que en la elaboración y diseño del plan maestro participan dependencias 

como los gobiernos del Estado de México y de la Ciudad de México, la Secretaría 

de la Defensa Nacional (Sedena), el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) 

y la SCT, que es la instancia que se encarga de la coordinación. 

Destaca que el Estado de México encabeza la realización de 16 proyectos, 

mismos que serán financiados por la iniciativa privada que invertirá 67 mil 801 

millones de pesos, que consisten en la construcción de viaductos y autopistas, 

como la del Siervo de la Nación; tres arterias que conectan Naucalpan con 

Ecatepec, en la que destaca el embovedamiento del río de los Remedios sobre 

Periférico. 

Además, está la construcción de la autopista Ecatepec-Peñón- Texcoco, y la 

ampliación de las líneas 1 y 3 del Mexibús que llevarán directamente al AIFA. 

Por lo que respecta a los trabajos que realiza la Sedena, Nuño Lara dijo que son 

el acceso principal al Aeropuerto Internacional de Santa Lucía, así como ocho 

kilómetros del Tren Interurbano que llevará a la terminal aérea y que representan 

una inversión de 8 mil 642 millones de pesos. 

Por lo que respecta a las obras de la SCT, se destacan las del acceso a San 

Jerónimo y el acceso principal libre a Tonanitla, que serán financiadas con 

recursos federales del orden de 18 mil 273 millones de pesos. 

Sobre las acciones que realizará el Fonadin, destaca la ampliación a ocho 

carriles de la autopista México-Pachuca, en el tramo de Revolución hasta Santa 

Lucía; así como también participará en la ampliación del Tren Interubano, t do 

con un monto de 3 mil 62 millones de pesos. 

 

Tren Interurbano 

 

Para el subsecretario de Infraestructura, la ampliación del Tren Interurbano es 

una de las obras más importantes de todo el plan maestro de movilidad para el 

AIFA, dado que se espera que traslade al mayor número de pasajeros a la 

terminal aérea, cifra que está contemplada en 18 millones de personas anuales; 

aunque por la pandemia se recalculó a la baja en 20%, cantidad que esperan 

recuperar en los siguientes dos años a la entrada de su operación. 

“A la ampliación del Tren Interurbano le hemos dado una gran importancia, 

porque va a ser un tren que, en 40 minutos, pase lo que pase, vas a estar desde 

Buenavista hasta el aeropuerto”, expone Jorge Nuño. 

¿Esto quién lo va a hacer, CAF o ustedes?, se le preguntó.  

“Eso es una concesión en la que están participando tres empresas, está CAF, 

Omnitren y Fonadin. Ellos son los socios de la concesión y ese grupo es el que 

lo va a desarrollar. 

“El proyecto vale como 16 mil millones, de esos 16 mil, 2 mil 975 son de recursos 

fiscales, el resto, 80% se van a financiar de un crédito que el concesionario va a 

solicitar, el otro es capital de riesgo que van a aportar los tres”, explica. 
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¿La concesión a cuántos años está planteada?, se cuestionó. 

“Bueno estamos planteando que sea a 20 o 25 años y nos da hasta para 30 

años”, respondió. 

¿Se habla de que los carros que se compraron para el Tren Interurbano Toluca-

Ciudad de Méxcico, van a ser utilizados?, se le hizo ver. 

“Sí, vamos a utilizar 10 trenes de los que se habían comprado, porque ahorita el 

sistema no usa los 30 que se adquirieron, y entonces vamos a utilizar esos 10 

para no estar comprando material rodante para ese sistema. Los trenes ya son 

de la Federación, están aquí empacados y los vamos a ocupar”. 

¿No va a correr el mismo riesgo que lo sucedido con la Línea 12 del Metro?, se 

insistió. 

“No, el material rodante que se utiliza en el Tren México-Toluca tiene el mismo 

sistema que el Tren Suburbano Línea 1, entonces, con eso garantizamos que la 

compatibilidad es completa”, dijo. 

 

Los trabajos en la Ciudad de México 

 

En la capital del país también se realizarán dos grandes proyectos de vialidad 

que serán de cuota, de acuerdo con el funcionario de la SCT. Uno de es la 

construcción de un viaducto elevado sobre la calzada Ignacio Zaragoza, que 

iniciará en el viaducto y terminará en el puente de La Concordia, son 12.7 

kilómetros de longitud que se realizarán sobre un tramo federal, y el tiempo 

estimado de la construcción es entre 12 y 16 meses, aproximadamente, con un 

costo de 8 mil millones de pesos 

Jorge Nuño explica que el Gobierno capitalino lanzó ya la licitación para esta 

obra y, de acuerdo con el cronograma, el próximo 17 de agosto deberían estar 

dando el fallo de la empresa que se encargará de su realización. 

“Lo que va a permitir es desfogar el tránsito que viene del Circuito Exterior 

Mexiquense y hacia la salida a Puebla. Además, lo veo importante porque la 

capital tiene una concesión para construir una vía de cuota desde la glorieta de 

Vaqueritos, y que se puede enlazar con este sistema de vialidad”, precisa. 

El segundo proyecto de vialidad de cuota es el tramo elevado de La Raza a Santa 

Clara, pasando Indios Verdes, aunque dentro del plan se encuentra como una 

realización del Estado de México. 

Este es un proyecto que ya existía desde hace años, pero ahora se va a realizar 

en un plazo de dos años, con una inversión estimada en 4 mil 800 millones de 

pesos, con una longitud de nueve kilómetros, tres carriles por sentido y cuatro 

entronques. Se contempla un aforo de 50 mil automóviles y permitirá desahogar 

la salida de la Ciudad hacia la autopista México-Pachuca. 

Finalmente, se tiene contemplado el proceso de remodelación del paradero de 

Indios Verdes, al que llegarán la Línea 4 del Mexibús, la Línea 1 del Metrobús, 

la Línea 1 del Cablebús y la Línea 3 del Metro, además del reordenamiento del 

comercio y las rutas de transporte que ahí llegan. 
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Se habla de una nueva terminal para el Mexibús, así como obras para la 

incorporación de los pasajeros hacia las diversas rutas multimodales que ahí 

estarán. 

Todas estas acciones tendrán un costo de 454 millones de pesos y serán 

financiadas por el Fonadin. 

También se tiene en proyecto una vialidad que conecte de la Terminal 2 del AICM 

hacia la México-Texcoco y de ahí a la del Peñón, con lo que se tendría una vía 

directa al AIFA, pero aún está en análisis. 

Lo que preocupa al funcionario es que falta un proyecto para conectar el 

surponiente de la capital, donde también se registra una gran actividad comercial 

que requerirá llegar al AIFA. 

El plan maestro de la movilidad, dice, está contemplado a 15 años más, en los 

que podría establecer un sistema de transporte masivo entre los diversos 

aeropuertos de Toluca, AICM y AIFA. 
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“Parodia del Estado de derecho”: así describe 

The Economist la consulta para enjuiciar a 

expresidentes 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

La pregunta que será formulada en la consulta del 1 de agosto sobre si enjuiciar 

en México a expresidentes bien “pudo haber sido ideada por Cantinflas, un 

cómico que convirtió el gusto mexicano por el circunloquio en una forma de arte 

absurda”, asegura Michael Reid en su columna Bello que publica hoy la revista 

británica The Economist. 

En un principio, la pregunta de la consulta era: “¿Está de acuerdo o no con que 

las autoridades competentes, con apego a las leyes y procedimientos aplicables 

investiguen, y en su caso sancionen, la pregunta comisión de delitos por parte 

de los expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, 

Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, 

durante y después de sus respectivas gestiones?”. 

Sin embargo, la Suprema Corte la modificó y quedó así: “¿Estás de acuerdo en 

que se lleven a cabo acciones con apego al marco legal para esclarecer las 

decisiones políticas tomadas en el pasado por los actores políticos y garantizar 

la justicia y derechos de las posibles víctimas?”. 
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“Esto es lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador quiere que los 

mexicanos decidan en una consulta nacional el 1 de agosto. Decodificada, lo que 

significa es si debe autorizársele para orquestar una especie de juicio-

espectáculo no oficial a sus cinco predecesores y subordinados”, afirma Reid en 

su columna, titulada “El presidente de México establece un juicio-espectáculo a 

sus predecesores”. 

Sin embargo, de acuerdo con el columnista, “recurrir a un voto popular para 

decidir si enjuiciar o no es una parodia del Estado de derecho”.  Lo que vuelve 

más “surrealista” el ejercicio, añade Reid, es que “el presidente dice que no 

votará, porque no es 'vengativo' y no quiere quedarse aferrado al pasado. Sin 

embargo, si 'la gente' decide lo contrario, actuará acorde con sus deseos [del 

pueblo]”.  

La consulta, indica, “confirma que, en el combate a la corrupción, AMLO prefiere 

el teatro, que puede dirigir, sobre la sustancia”. 

¿Para qué la consulta? Reid reflexiona que los resultados de las elecciones 

intermedias del 6 de junio revelaron que, si bien López Obrador sigue siendo 

popular, “ya no es invencible”. Los mexicanos, acota, están sufriendo por la 

pandemia, “por el mal manejo que hizo el gobierno de ella y por la relativa 

recesión económica, así como por el crimen violento que no para”. 

Para “distraer la atención de los fracasos políticos, su presidente necesita todos 

los espectáculos cantinflescos de teatro político que pueda realizar”. 

No es la primera vez que The Economist se lanza contra las políticas del 

presidente mexicano. En mayo, dedicó la portada de su edición Latinoamérica a 

AMLO, bajo el título “El falso mesías de México”. El mandatario acusó a la revista 

de grosera y “mentirosa”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

En México, 15 mil números en lista de Pegasus; 

25 son periodistas 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Más de 15 mil números de teléfonos de personas en México, incluyendo al 

menos a 25 periodistas, están en una lista de posibles blancos de espionaje a 

través del spyware Pegasus, de la firma israelí NSO. 

Los 16 medios asociados al Pegasus Project, como los diarios The Washington 

Post, The Guardian o Le Monde, tuvieron acceso a una lista que les proporcionó 

Forbidden Stories (organización francesa sin fines de lucro), con apoyo del 

Security Lab de Amnistía Internacional, y que incluye más de 50 mil números 

telefónicos de “personas de interés” de los clientes de NSO desde 2016. 

Sin embargo, México, donde diferentes instancias del gobierno adquirieron 

Pegasus, es el país con más teléfonos incluidos en el periodo 2016-2017.   
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Ya en junio de 2017 el diario estadounidense The New York Times reveló cómo 

en la administración de Enrique Peña Nieto se utilizó Pegasus para intervenir 

teléfonos celulares de periodistas y defensores de derechos humanos en el país. 

Los hoy extintos Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), y la 

Procuraduría General de la República (a través de la Agencia de Investigación 

Criminal), así como la Secretaría de Defensa (Sedena) fueron las instituciones 

que operaron Pegasus en ese gobierno.   

Uno de los números incluidos en la lista es el del reportero guerrerense Cecilio 

Pineda Birto, asesinado el 2 de marzo de 2017. Su teléfono no fue encontrado, 

así que no puede saberse si fue infectado con el malware, pero se sabe que fue 

incluido en la lista semanas antes de su muerte. Cuestionada sobre el tema, 

NSO dijo a los medios del Pegasus Project que aun si el teléfono de Pineda fue 

intervenido, no significa que los datos recabados de allí contribuyeron de algún 

modo a su homicidio. 

“La correlación no es lo mismo que la causalidad, y los hombres que asesinaron 

al periodista pudieron enterarse de su ubicación en el lavado de autos [donde 

ocurrió el crimen], a través de cualquier otro medio no relacionado con NSO, sus 

tecnologías o sus clientes”. Horas antes de ser asesinado, Pineda acusó a la 

policía estatal y a políticos locales de colusión con un capo local conocido como 

El Tequilero, quien fue señalado por el crimen. 

Además de Pineda y su novia, la lista incluye teléfonos de periodistas como 

Azam Ahmed, el entonces corresponsal del Times en México, así como de 

Carmen Aristegui, Andrés Villarreal, Ismael Bojórquez y Rafael Rodríguez 

Castañeda, entonces director de Proceso; Jorge Carrasco Aráizaga, entonces 

reportero y hoy director del semanario; Alejandro Caballero, quien coordinaba el 

sitio web de Proceso, los reporteros Arturo Rodríguez García, Jenaro Villamil, 

Marcela Turati, Álvaro Delgado, Alejandra Xanic von Betrab e Ignacio Rodríguez 

Reyna, ambos de Quinto Elemento Lab). Más nombres —acuñados en la lista 

entre 2016 y 2017— se darán a conocer en los próximos días. 

Según The Guardian, en la lista figuran teléfonos de más de 180 periodistas de 

todo el mundo, de Agence France-Presse, The Wall Street Journal, la cadena 

CNN, The New York Times, Al Jazeera, France 24, Radio Free Europe, 

Mediapart, el español El País, la agencia Associated Press, el francés Le Monde, 

Bloomberg, la revista británica The Economist, Reuters y Voice of America. 

También figuran nombres de mujeres cercanas al periodista nacido en Arabia 

Saudita, Jamal Khashoggi, quien fue asesinado por un escuadrón saudita en 

2018; miembros de familias reales árabes, al menos 65 ejecutivos de empresas, 

85 activistas de derechos, 189 periodistas y más de 600 políticos y funcionarios 

gubernamentales, incluidos jefes de Estado, de gobierno y ministros. 

En el caso de México, la lista incluye números de gobernadores, diputados y 

otros políticos, así como líderes religiosos, sindicalistas, académicos y médicos, 

entre otros.  
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Aunque los números en la lista no están atribuidos, los medios participantes en 

el proyecto lograron identificar a más de mil personas en más de 59 países, 

señaló el Post. 

De acuerdo con la investigación, los gobiernos de al menos 10 países eran 

clientes de NSO; con números telefónicos ingresados en el sistema: Arabia 

Saudita, Azerbaiyán, Bahréin, Emiratos Árabes Unidos (EAU), Hungría, India, 

Kazajistán, Marruecos, México y Ruanda. Marruecos y Estados Unidos tienen 

más de 10 mil números incluidos.  

Pegasus es un malware que permite a los operadores extraer mensajes, fotos, 

correos electrónicos, grabar llamadas, activar micrófonos secretos e incluso 

tener la ubicación de la víctima. Algunos de los nombres que están en la lista ya 

se conocían por publicaciones en medios. Aunque estar en la lista no significa 

que los teléfonos en efecto hayan sido hackeados, sí es un indicio de que se 

trata de potenciales blancos de los clientes de NSO y análisis forenses de 

teléfonos cuyos nombres están en esa lista demostró, según The Guardian, que 

más de la mitad tenían rastros del spyware. 

En un comunicado, NSO dijo que el informe de Forbidden Stories está “repleto 

de suposiciones erróneas y teorías no corroboradas”, y amenazó con entablar 

una demanda por difamación contra la organización. 

“Nos gustaría enfatizar que NSO vende sus tecnologías únicamente a agencias 

policiales y de inteligencia de determinados gobiernos con el único propósito de 

salvar vidas mediante la prevención del crimen y los actos terroristas”, observó. 

Los historiales de derechos humanos de los clientes son revisados 

rigurosamente antes de autorizarlos a usar sus herramientas, pero seguirá “ 

investigando las informaciones creíbles de mal uso del sistema y tomará medidas 

apropiadas”. 
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Quieren indígenas administrar recurso que 

Federación les destina 

 

Lunes 19 julio 2021 / Miguel Barragán 

San Luis Potosí, Tancanhuitz. - En el foro para el proceso de Reforma 

Constitucional sobre los derechos de los pueblos y comunidades indígenas, las 

tres etnias de la Huasteca potosina coincidieron en que se reforme la ley para 

que ellos administren los recursos que la Federación destina a sus sitios de 

origen y que no meta mano en ello ni el nivel estatal ni el municipal.  

Esta reunión fue convocada precisamente por una dependencia del Gobierno 

federal, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y se efectuó durante 

el día de ayer, agregando el colectivo de representantes que además de que 

desean que sus representantes sean elegidos por sus pueblos también sin que 

intermedie el Ayuntamiento, lo que han observado es que la mayoría tienen 

muchos problemas porque sus tierras han sido objeto de argucias legales que la 

Reforma Agraria y la Procuraduría Agraria han aprovechado para que externos 

a sus comunidades e incluso extranjeros usufructúen sus tierras, sin beneficio 

para ellos, sino al contrario, causándoles muchos problemas.  

Los acuerdos serán llevados a la Federación y al Congreso para determinar los 

cambios que se deben hacer a la Ley Indígena en este país. 
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Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en 

la lucha contra la pandemia de COVID-19 en 

Chiapas 

El director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, participa en la sesión del Comité 

Estatal de Seguridad en Salud 

Domingo 18 julio 2021 / Instituto Mexicano del Seguro Social, Comunicado 307/2021 

Chiapas. - El secretario de Salud, Cruz Castellanos, presentó el plan de acción 

que se lleva a cabo en Chiapas para la contención de la pandemia. 

El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la 

pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario 

de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del 

Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que 

gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad ha sobresalido 

por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha mantenido más de 

seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 

Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia. 

El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 

viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad 

crónica. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center 

del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros 

sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el 

seguimiento y presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos 

Regionales en Salud.  

Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, para cumplir con el derecho a la salud. 

“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita. Por eso la acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más 

difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. También bajar el rango de edad en 

zonas urbanas ha permitido que el ejemplo arrastre y personas mayores que 

dudaban o no habían podido llegar al centro de vacunación, ya están acudiendo. 

Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se han vacunado más de 100 

mil personas en Chiapas”. 

Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. 

La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades 

locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la 

convocatoria. 

El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas 

aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil 

vacunas diarias no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente 

biológico y la suficiente capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde 

más se necesita, para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 
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Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos; 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, ISSSTE, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y 

representantes de las dependencias estatales y municipales. 
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Sinergia en la lucha contra la pandemia de 

COVID-19 en Chiapas 

 

El director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, participa en la sesión del Comité 

Estatal de Seguridad en Salud 

El secretario de Salud, José Manuel Cruz Castellanos, presentó el plan de acción que 

se lleva a cabo en Chiapas para la contención de la pandemia 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

Chiapas. - El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra 

la pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general 

del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el 

secretario de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria 

del Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que 

gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad ha sobresalido 

por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha mantenido más de 

seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 
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Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia. 

El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 

viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad 

crónica. 

Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center 

del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros 

sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el 

seguimiento y presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos 

Regionales en Salud. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, para cumplir con el derecho a la salud.   

“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita.  
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Por eso la acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, 

aprovechamos a vacunar a todos. También bajar el rango de edad en zonas 

urbanas ha permitido que el ejemplo arrastre y personas mayores que dudaban 

o no habían podido llegar al centro de vacunación, ya están acudiendo. Gracias 

a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se han vacunado más de 100 mil 

personas en Chiapas”. 

Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. 

La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades 

locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la 

convocatoria.  

El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas 

aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil 

vacunas diarias no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente 

biológico y la suficiente capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde 

más se necesita, para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 

Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos; 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, ISSSTE, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y 

representantes de las dependencias estatales y municipales. 
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Gobierno federal y estatal consolidan trabajo 

conjunto en el combate contra el COVID-19 en 

Chiapas 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

Chiapas. - El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra 

la pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general 

del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el 

secretario de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria 

del Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que 

gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad ha sobresalido 

por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha mantenido más de 

seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 

Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 

viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad 

crónica. 

Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center 

del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros 

sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el 

seguimiento y presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos 

Regionales en Salud. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anti COVID-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, para cumplir con el derecho a la salud. 

“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita. Por eso la acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más 

difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. También bajar el rango de edad en 

zonas urbanas ha permitido que el ejemplo arrastre y personas mayores que 

dudaban o no habían podido llegar al centro de vacunación, ya están acudiendo. 

Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se han vacunado más de 100 

mil personas en Chiapas”. 
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Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. 

La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades 

locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la 

convocatoria. 

El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas 

aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil 

vacunas diarias no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente 

biológico y la suficiente capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde 

más se necesita, para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 

Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos; 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, ISSSTE, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y 

representantes de las dependencias estatales y municipales. 
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Diputados del PRI urgen a legislar para que el 

derecho agrario proteja la tenencia de la tierra 

 

Sábado 17 julio 2021 / Azucena Rangel 

A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas 

y ganaderas en el país, los diputados del PRI, Mariana Rodríguez Mier y Terán 

e Ismael Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria 

y diversas disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. 

Los diputados argumentaron que la colonia como forma mixta de tenencia, a 

medio camino del ejido y de la propiedad privada individual, no es reconocida 

como sujeto colectivo de derecho agrario, en consecuencia, no está considerada 

en la estructura jurídica que creó la procuraduría y los tribunales agrarios, lo cual 

constituye un limitante para su acceso a la justicia. 
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Explicaron que esta iniciativa de ley sugiere reconocer jurídicamente a las 

colonias agrícolas y ganaderas como ocurre con los ejidos y las comunidades, y 

establece que los Tribunales Agrarios puedan conocer de las controversias por 

límites de terrenos entre dos o más colonias, conflictos relacionados con la 

tenencia de la tierra, así como las controversias relativas a la sucesión de 

derechos. 

“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del 

campo; la supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad 

de los colonos, ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles 

controversias que afecten o pongan en riesgo sus derechos”, precisaron los 

diputados federales del PRI. 
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Urge legislar para proteger derecho agrario en 

colonias agrícolas y ganaderas: CNC 

 

Sábado 17 julio 2021 / Vítor Terrazas 

A fin de otorgar certidumbre a la tenencia de la tierra de 782 colonias agrícolas 

y ganaderas en el país, los diputados Mariana Rodríguez Mier y Terán e Ismael 

Hernández Deras, plantearon reformar el artículo 164 de la Ley Agraria y 

diversas disposiciones de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios. 

Argumentaron que la colonia como forma mixta de tenencia, a medio camino del 

ejido y de la propiedad privada individual, no es reconocida como sujeto colectivo 

de derecho agrario, en consecuencia, no está considerada en la estructura 

jurídica que creó la procuraduría y los tribunales agrarios, lo que constituye un 

limitante para su acceso a la justicia. 

La iniciativa de ley, sugiere reconocer jurídicamente a las colonias agrícolas y 

ganaderas como ocurre con los ejidos y las comunidades, y establece que los 

Tribunales Agrarios puedan conocer de las controversias por límites de terrenos 

entre dos o más colonias, conflictos relacionados con la tenencia de la tierra, así 

como las controversias relativas a la sucesión de derechos. 
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Asimismo, en un artículo transitorio, señala que la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano estará facultada  para regularizar a las colonias que 

a la fecha hayan optado por continuar sujetas a dicho régimen, de conformidad 

con el reglamento de la Ley Agraria en materia de Ordenamientos de la 

Propiedad Rural. 

“Buscamos evitar vacíos jurídicos para dar certidumbre a los productores del 

campo; la supresión de este régimen de tenencia de la tierra afecta la seguridad 

de los colonos, ubicándolos en un estado de indefensión ante posibles 

controversias que afecten o pongan en riesgo sus derechos”, sentenciaron los 

diputados federales del PRI. 

Las colonias fueron creadas entre 1947 y 1952 por decreto presidencial, podían 

integrarse con lotes agrícolas o ganaderos en terrenos de común 

aprovechamiento en extensiones autorizadas, actualmente representan el dos 

por ciento de la tenencia de la tierra en México y los estados con mayor números 

de colonias son: Sonora con 171, Veracruz con 142, Baja California con 105 y 

Baja California Sur con 77. 
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Cancelan elección para elegir al nuevo Comisario 

Ejidal en Muxupip 

 

Domingo 18 julio 2021 / Redacción 

Yucatán. - Debido al alto índice de contagios de Covid-19, autoridades 

municipales no permitieron que se llevara a cabo la asamblea para elegir al 

nuevo Comisariado Ejidal programada para hoy domingo. 

Sol Yucatán ha podido confirmar lo anterior desde este municipio, por lo que los 

campesinos tendrán que esperar hasta que la Secretaría de Salud en el Estado 

dé luz verde para que se realice esta reunión masiva. 

Y es que, luego de las campañas políticas para elegir a presidentes municipales 

y diputados en Yucatán, el número de contagios por esta enfermedad se disparó 

al igual que el de fallecimientos, por lo que, el gobierno dió la orden de que nadie 

podrá llevar a cabo reuniones a las que de tenga previsto la asistencia de 

muchas personas. 

Por ello, al considerar de que existe el riesgo de nuevos contagios, el 

Ayuntamiento envío un oficio a la Procuraduría Agraria en la que niega el permiso 

para el desarrollo de la citada Asamblea. 
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Corrupto Y Transa Comisario Ejidal De Hocabá 

 

Sábado 17 julio 2021 / Redacción 

Yucatán. - El comisario ejidal Hermilo Pérez fue denunciado públicamente ante 

Sol Yucatán por vender tierras sin el consentimiento de los campesinos, y de 

fraude al llevar a un sujeto que dijo llamarse Daniel Espadas y prometer 

escriturar a cambio de 4 mil pesos por ejidatario. Hay más de cien afectados. 

Sin embargo, han pasado dos años y el supuesto funcionario “desapareció” 

mientras que el comisario se “lava las manos” respondiéndoles que: “No es mi 

problema, yo se los traje y ustedes se arreglaron con él”, señalaron los 

perjudicados. 

Uno de los agraviados del que se omite su identidad para evitar represalias, dijo 

que con su familia han trabajado las tierras desde el 2007, pues el jefe de la 

familia toda su vida ha sido ejidatario. 

“Desde el 2007 nosotros obtuvimos unos terrenos ejidales porque mi papá es 

ejidatario, nosotros los hemos estado trabajado, pero hace como dos años el 

actual comisario ejidal Hermilo Pérez nos trajo a una persona para que nos diera 

escrituras, un documento en el que se especificara que ya los terrenos son 

propiedad de nosotros”, denunció.  
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Este sujeto, quien presumiblemente se llama Daniel Espadas, les pidió para 

trámites la cantidad de 4 mil pesos, por lo que muchos de la tercera edad 

esperaban con ansia su pensión para pagar el dinero y ha pasado el tiempo y 

todo parece indicar que los han defraudado, admitieron. 

“Nosotros pagamos por esos documentos y hasta la fecha, ya tiene más de dos 

años, nadie nos ha informado absolutamente de nada, de hecho, yo pagué 8 mil 

pesos por mi terreno y el de mi sobrina. Por todos lados están vendiendo las 

tierras a otras personas que no son de Hocabá, pero además presuntamente 

ellos ya tienen títulos de propiedad y nosotros nada 

Nosotros hemos hecho nuestro mayor esfuerzo para tener nuestra casita y 

nuestros sembrados, pero no recibimos ningún apoyo, más bien los apoyos se 

los dan a otras personas que no son del ejido”, indicó. 

 

Comisario le echa la culpa a la pandemia 

 

Cuando los ejidatarios le piden explicaciones al comisario ejidal sobre lo que está 

pasando, en forma prepotente le echa la culpa a la pandemia del atraso de los 

trámites. Dice que no sabe nada porque debido a la pandemia las oficinas están 

cerradas y no nos dan informes del dinero que les entregamos. 

Definitivamente creemos que hemos sido víctimas de fraude, aquí en Hocabá 

somos más de cien afectados porque a dos años de que entregamos los cuatro 

mil pesos no nos han resuelto, incluso, hay gente humilde, muy pobres, grandes 

de edad que estuvieron abonando en cuanto recibían sus pensiones y ahí están 

los pagarés”, terminó diciendo. 

Por su parte, otro de los agraviados manifestó su impotencia y coraje por lo que 

viven como hijos de ejidatarios, toda vez que el comisario ejidal es muy 

prepotente y siempre anda rodeado de sujetos a los que emborracha para que 

lo cuiden y cuando llegan apoyos les da dinero. 

“Siempre los que entran como comisarios ejidales se adueñan de los terrenos y 

los venden sin informarles a los ejidatarios, se sienten con el derecho de mandar 

y sacar provecho del cargo-Sentimos impotencia, coraje, porque es injusto lo que 

vivimos, no sólo los ejidatarios sino también los que somos hijos de ejidatarios, 

hombres y mujeres que han trabajado toda su vida en las parcelas y ninguna 

autoridad nos escucha, nadie nos apoya para defender sus derechos”, añadió. 

Cabe señalar que en ese mismo sentido coincidieron otros ejidatarios afectados, 

que han sido informados que para que el comisario ejidal pueda vender las 

tierras, primero necesita llevar a cabo una Asamblea y convocar a todos los que 

conforman el padrón de los ejidatarios, sin embargo, esto nunca ha sucedido y 

por esta razón ya solicitaron a la Procuraduría Agraria una copia. 
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El mismo Hermilo Pérez se niega a darles una porque teme que se descubran 

todas las corruptelas que ha cometido porque también Sol Yucatán ya fue 

informado de otras irregularidades de este prepotente sujeto, por lo que, esta 

casa editorial continuará las investigaciones para desenmascarar a quien resulte 

responsable. 
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Reconoce Semarnat el acuerdo de comuneros 

 

Sábado 17 julio 2021 / Martín Rodríguez 

La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informó por 

medio de un pronunciamiento oficial que se mantiene respetuosa de las 

asambleas comunales de la Sierra de San Miguelito y los acuerdos que sus 

miembros tomen, y confirmó el acuerdo de la asamblea comunal San Juan de 

Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca y San Miguelito, del pasado día 11, en la 

que determinaron proteger como área natural protegida federal una superficie de 

11 mil 807-29-55 hectáreas. 

La Semarnat y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) 

con el acompañamiento de la Procuraduría Agraria, en apego a los principios de 

transparencia y honestidad, en el ámbito de sus competencias y con total respeto 

a la voluntad del pueblo, desarrollan las actividades de consulta con los ejidos y 

comunidades involucrados en el proceso de diálogo para la creación del área 

natural protegida Sierra de San Miguelito, señala. 

Desde 2019, la Semarnat ha liderado un proceso para lograr la protección al 

medio ambiente y la justicia social en la región de la Sierra de San Miguelito. 
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En enero de este año inició la etapa de consulta pública, a cargo de la Conanp 

con el acompañamiento de un grupo técnico integrado por la Semarnat, la 

Procuraduría Agraria, la Comisión Nacional Forestal, la Secretaría de Ecología y 

Gestión Ambiental del Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Universidad 

Nacional Autónoma de México Campus Morelia. 

A la fecha, continúa el proceso de consulta pública y hasta el momento se han 

llevado a cabo 29 reuniones virtuales (debido a la pandemia por Covid-19) con 

todos los sectores de la sociedad involucrados, además de 35 reuniones 

presenciales, visitas a los ejidos y comunidades, recorridos de campo o 

asambleas agrarias con los 37 núcleos agrarios y sus comunidades 

involucradas. 
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Ejidatarios de Chablekal esperan pago por tierras 

en Dzibilchaltún 

 

Viernes 16 julio 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - El Comisariado Ejidal de Chablekal vio con buenos ojos la actitud de 

los representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en 

Yucatán, con los que se reunieron ayer en la mañana para discutir la 

expropiación de las 53 hectáreas que forman parte de la zona arqueológica de 

Dzibilchaltún. 

A dos semanas de haber bloqueado el acceso principal de dicho sitio turístico, 

en exigencia del pago de las tierras que fueron ocupadas por el INAH desde 

hace 62 años, ambas partes avanzaron en la elaboración de un documento que 

la dependencia federal enviará a la Ciudad de México para su evaluación y 

posterior aprobación. 

“Hoy los vimos un poquito más accesibles, como que ya están comprometidos. 

Hoy se está elaborando el documento. Se firmaron los avances nada más, pero 

apenas se termine el papel se va a enviar a la Ciudad de México para que se 

califique y nos digan cuándo van a pagar”, mencionó María Nilda Euan Chalé, 

tesorera del Comisariado Ejidal de Chablekal. 
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Compartió que, en la reunión participaron el comisario ejidal, Manuel Aban Can, 

su secretario Teodoro Tut Chale y ella.  Por parte de las autoridades estuvieron 

presentes el delegado Eduardo López Calzada y otro funcionario del INAH, 

mientras que por la Procuraduría Agraria (PA) se apersonó la licenciada Rita 

Chuil. 

“Estamos avanzando en la negociación, pero no podemos decir que ya lo 

logramos, aunque en eso estamos, en cualquier momento lo tenemos que lograr, 

confiamos en eso”, aseguró Euan Chale. 

Explicó que, aunque el terreno que administra el INAH desde hace 62 años y 

que pertenecía al ejido de Chablekal, comprende más de 500 hectáreas, los 360 

ejidatarios están solicitando 53, que conforman la parte nuclear del sitio 

arqueológico. 

La tesorera del comisariado ejidal precisó que hasta que no les paguen un 

anticipo, la Asamblea no firmará la minuta del INAH ni levantará el campamento 

en Dzibilchaltún.. “Para podernos levantar de aquí queremos un anticipo, donde 

nos aseguren que la firma de la minuta, del oficio donde se está realizando el 

contrato de la ocupación previa o expropiación”, dijo. 

“Nosotros le advertimos (al INAH) que, si no firmamos la ocupación previa, no 

nos moveremos de acá. El campamento sigue hasta que firmemos y nos digan 

cuándo nos van a dar, aunque sea el anticipo, porque cuando eso pase, ya está 

seguro que nos van a pagar, es lo que tenemos entendido”, agregó Euan Chalé. 

La ejidataria especuló que el cambio de actitud podría ser por la afectación 

económica ante el cierre permanente de la zona arqueológica y por la urgencia 

de implementar un sistema de luz y sonido. 

“Los estamos perjudicando, pero ellos más a nosotros porque hace muchísimo 

tiempo que tienen ocupadas nuestras tierras”, concluyó. 
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Afecta a la zona arqueológica de Dzibilchaltún 

conflicto ejidal 

 

Viernes 16 julio 2021 / Agencia Reforma 

Integrantes del ejido Chablekal, en Yucatán, mantienen cerrada, desde el 3 de 

julio, la Zona Arqueológica de Dzibilchaltún, una de las más visitadas del Estado. 

Exigen la expropiación y el pago de los terrenos ejidales donde se localizan los 

monumentos arqueológicos mayas. 

Esta zona se ubica dentro del Parque Nacional Dzibilchaltún, que comprende 

más de 539 hectáreas de Chablekal. De éstas, el sitio patrimonial abarca unas 

110, supuestamente cedidas de modo voluntario al INAH en 1962, de acuerdo 

con información de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente de 

Yucatán. 

Los ejidatarios, quienes reclaman el pago de 53 hectáreas, desconocen este 

acuerdo por considerarlo irregular, según explica en entrevista, desde Mérida, 

Manuel Abán Can, comisario ejidal de la localidad. 

“No es válido, porque lo hace la antigua Reforma Agraria, pero sin ninguna 

asamblea de por medio. Es un compromiso a la palabra, por decirlo así”, acusa.  
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Además, según denuncia, el decreto de 1987 que declara estos terrenos como 

Parque Nacional Dzibilchaltún tampoco consideró la voluntad de los ejidatarios. 

Se decidió cerrar la zona arqueológica, dice Abán Can, porque, aún con lo 

anterior, desde 2009 el INAH se comprometió a promover la expropiación, pero 

han transcurrido los años sin que el tema reporte avances. 

En 2018 se instalaron mesas de diálogo, sin resultados, y en julio de ese año los 

ejidatarios cerraron la sede del Instituto en Yucatán. 

Este 2021, las negociaciones para firmar un convenio de ocupación previa 

comenzaron en mayo, pero tampoco prosperaron, acusa Abán Can. 

Un convenio de ocupación previa se refiere a un acuerdo de expropiación entre 

el ejido y las autoridades federales, que requiere un primer pago o abono 

mientras se efectúa el proceso, explica. 

Consultado, el INAH envió a REFORMA una tarjeta informativa en la que se 

indica que “la solución a las peticiones de los ejidatarios se dará solo a través de 

la negociación y el diálogo”. 

Asimismo, informan que han mantenido el trabajo de coordinación 

interinstitucional con las secretarías de Gobernación y Recursos Naturales, 

además de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y la 

Procuraduría Agraria, “para buscar propuestas conjuntas que den atención a las 

demandas planteadas por los representantes ejidales”. 

 

Vestigios, propiedad de la nación 

 

Aunque sería ideal que las tierras con monumentos arqueológicos fueran 

propiedad del INAH, el instituto no requiere de esto para ejercer sus facultades, 

explica en entrevista el arqueólogo Alfredo Barrera, quien dirigió la 

representación de la dependencia en Yucatán de 1989 a 2000. 

“El INAH no requiere de la propiedad de los terrenos para hacerse cargo de sus 

funciones. Gran parte de las zonas arqueológicas de País no son de su 

propiedad, pero tiene facultades para proteger el Patrimonio de la Nación”, 

asevera. 

“Aunque un particular tenga vestigios arqueológicos en su terreno -ya sea 

privado, ejido, parcela o de cualquier otra índole-, estos no son de su propiedad, 

porque pertenecen a la Nación, como lo indica la Ley Federal sobre Monumentos 

y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos, que da facultades al Instituto para 

la exploración, restauración de los mismos, etcétera”. 

El acuerdo de cesión voluntaria de terrenos de 1962, ahora cuestionado por los 

ejidatarios, no fue impugnado cuando se realizaron en Dzibilchaltún obras como 

el Museo del Pueblo Maya o el parador turístico, en los años 90, recordó Barrera. 

La expropiación, añadió, es un proceso largo y complejo que no depende del 

INAH e involucra a varias instituciones y a la Presidencia de la República. 
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Mientras el tema sigue su curso, el ejido de Chablekal, según se informó, 

mantendrá cerradas las instalaciones de Dzibilchaltún hasta obtener una 

respuesta satisfactoria. 
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Fonatur evaluó ofertas de material rodante del 

Tren Maya sin el testigo social 

 

Domingo 18 julio 2021 / Alejandro de la Rosa 

Con el compromiso de hacer contrataciones públicas con total transparencia, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) no convocó a la representante 

de Gobernanza Desarrollo y Transparencia Institucional AC, testigo social 

designado, a participar en la evaluación de las propuestas técnicas y económicas 

presentadas en la licitación para la compra de 42 trenes, sistemas 

electromecánicos, talleres y cocheras para el Tren Maya, como debió hacer. 

Dicho testigo social fue designado en noviembre del 2020 por la Secretaría de la 

Función Pública (SFP) para acompañar la parte normativa y su participación en 

la etapa mencionada de la licitación de mayor monto del proyecto prioritario 

(36,564.1 millones de pesos, adjudicado al consorcio Alstom Transport México) 

es una de las obligaciones establecidas en el reglamento de la Ley de 

Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público. 

“Se sugiere convocar al testigo social a reuniones de evaluación de las 

proposiciones en términos del artículo 67, fracción II inciso i) del reglamento…”, 

mencionó en su informe del proceso, con fecha 23 de junio del 2021, la 

representante legal de Gobernanza Desarrollo y Transparencia Institucional AC, 

Maricarmen Hernández Cruz, de quien quedó constancia de participación virtual 

en la ceremonia de fallo.  
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El 28 de mayo, dos días después de conocerse que el consorcio integrado por 

Alstom, Bombardier Transportation, GAMI Ingeniería y Construcciones Urales 

ganó la licitación (competía en la etapa final con el grupo de CAF y Rubau), el 

director del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, hizo una síntesis del concurso de 

carácter internacional en la conferencia mañanera celebrada en el Palacio 

Nacional. 

“La evaluación la hicimos con el apoyo de empresas conocedoras del tema”, dijo 

el funcionario. 

Mencionó, entre otros expertos internacionales, a: PwC (parte económica), DB 

(en sistemas), Renfe e INECO en (materia rodante), MexTypsa (parte técnica) y 

al testigo social (en la parte normativa). 

Sin embargo, un mes después el propio testigo social informó que “el proceso de 

evaluación de las proposiciones presentadas en este procedimiento se realizó 

sin la intervención presencial o electrónica de esta representación”. 

Aún con la importancia de acompañar el resto de la licitación como garante de 

parte de la SFP, el propio reglamento de la ley de adquisiciones detalla que, en 

ningún caso el testimonio del testigo social tendrá efectos jurídicos sobre el 

procedimiento de contratación. 

Por lo anterior el contrato respectivo se firmó el pasado 20 de junio y vence el 

ocho de abril del 2029. 

 

Menor costo de los trenes 

 

Entre otras recomendaciones hechas al Fonatur por el testigo social, sin 

respuesta, están: generar versiones estenográficas de las sesiones de sus 

órganos colegiados en materia de adquisiciones, arrendamientos y servicios, 

además de que se solicite al Órgano Interno de Control una opinión jurídica sobre 

la idoneidad de la participación de la filial Fonatur Tren Maya en funciones de 

área técnica. 

De acuerdo con el informe final, previo a la publicación de la convocatoria de 

licitación, el Fonatur hizo un estudio de mercado y solicitó a empresas como 

Alstom y CAF una cotización sobre el material rodante y los sistemas 

electromecánicos (esta información no era pública). 

De las respuestas obtenidas, se concluyó que el costo promedio de trenes y 

sistemas era de 23,870.1 millones de pesos y el resto de infraestructura se podía 

hacer, igual en promedio, en 12,422.4 millones de pesos, de tal suerte que todo 

el paquete rondaría los 36,292.4 millones de pesos, sin IVA. De ahí que el monto 

presupuestal estimado era de 40,000 millones de pesos. 
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Finalmente, el contrato con Alstom se firmó por 31,520.5 millones de pesos, sin 

IVA, lo que implicó un ahorro de 767.3 millones de pesos frente a la oferta de 

CAF, que a decir de Jiménez Pons era un propuesta “muy robusta”, pero hubo 

una diferencia de precio total de 890 millones de pesos, mayor grado de 

contenido local y tiempos de entrega. 

 

 

El testigo social avalado por la SFP 

 

¿Quién es Gobernanza, Desarrollo y Transparencia Institucional A.C.? 

• Especialidad:  Adquisiciones, arrendamientos y servicios, así como en 

obras públicas y servicios relacionados con las mismas 

• Es una asociación civil constituida el 13 de junio del 2011, en cuyo objeto 

social, entre otros se encuentra el de promover la democracia y legalidad 

en contra de corrupción, la deshonestidad y la impunidad en todo tipo de 

proceso judicial y administrativo y proporcionar asistencia jurídica, 

incluyendo la representación ante autoridades administrativas o 

jurisdiccionales. 

 
 
 


